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Четкий м ан ев р  и о р г а н и з о в а н н о с т ь -  
о с н о в а  у с п е х а  п о л е в ы х  работ
СУРОВЫЙ ЭКЗАМЕН 
З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Е В

Суровым экзаменатором 
выступила весна перед тру
жениками сельского хозяй
ства. Почти непрекращаю- 
щиеся дожди, а кое-где со 
снегом, невысокие темпера
туры задержали полевые ра
боты на 15 дней, а севернее 
Чаинского района они пока 
не начаты. Невысоки и тем
пы, которые на весновспаш
ке в два с лишним раза ни
же наметок рабочего плана. 
К севу зерновых приступили 
лишь восемь районов из ше
стнадцати, но и его сдержи
вает дождь. К 21 мая план 
весновспашки в области вы
полнен на 39,8 процента, 
план сева — всего на 6 
процентов. Плохо нспользу- 
ю ся наземные средства и 
авиация на внесении удобре
ний.

Но даже и в этих труд
нейших условиях руководи
тели ряда хозяйств Кожев- 
никовского, Томского рай
онов проявили организован
ность, правильно сориенти
ровались в обстановке, моби
лизовав значительные силы 
механизаторов на весно
вспашку, на подготовку паш
ни. В то же время кое-где 
царит растерянность, руко
водители выжидают погожих 
дней. Отсюда и пестрые ре
зультаты в районах, имею
щих примерно равные усло
вия. Так, если в Томском 
районе вспахано 60 процен
тов площади, то в Асинов- 
ском—35 процентов, а в Зы
рянском—всего около 15 
процентов. Кожевниковский 
район к 21 мая выполнил 
план сева на 20 процентов, 
Шегарский — лишь на 5 
процентов. Чаинцы засеяли 
4 процента площади, бакчар- 
цы к севу не приступали.

Обстановка в поле сейчас 
очень сложная, но земле
дельцы области умеют пре
одолевать трудности. Вспом
ните 1966 год. когда весен
ний сев начали 18 мая, а 
получили по области высо
кую урожайность — 18,6
центнера зерна с гектара. 
Тогда капризам природы бы
ли противопоставлены высо
кая организованность, уме
лое маневрирование, опыт 

и упорство.
Нынешняя весна особен

ная. Ее знаменует подготов
ка к XXV съезду Коммуни
стической партии Советско
го Союза. Важно заложить 
основы высокого урожая. 
Этой мыслью должна быть 
пронизана сейчас вся работа 
в поле — организационно- 
техническая, массово-поли
тическая.

Что нужно сделать в пер
вую очередь партийным и 
хозяйственным руководите
лям хозяйств и районов? На 
партийных и рабочих собра
ниях в совхозах, колхозах, 
отделениях и бригадах рас
сказать труженикам села о 
сложившейся обстановке, 
посоветоваться, как лучше, 
повести дело, внести кор
рективы в планы. Надо еще 
и еще раз пересмотреть рас
становку кадров с таким 
расчетом, чтобы весновспаш
ка велась круглые сутки, а 
сев — весь световой день. 
Значит, следует организо
вать, как минимум, двух
сменную работу механиз
мов. А она невозможна без 
умелого технического обслу
живания тракторов и при
цепных орудий, без своевре

менной заправки горючим, 
без организации горячего 
питания механизаторов в по
ле.

Это задача специалистов 
хозяйств, руководителей 
среднего звена. Однако в 
фирме «Комсомольская» 
Асиновского района, совхо
зах «Вперед» и «Совет
ский» Шегарского, имени 
Свердлова и «Володинский» 
Кривошеинского, «Тунгу- 
совский» Молчановского 
района этого, видимо, не 
понимают. В итоге здесь вы
полнено 5 —10 процентов 
работ весеннего комплекса. 
Некоторые агрономы, инже
неры, бригадиры трактор
ных отрядов заняты третье
степенными делами.

В ряде хозяйств не ведут 
боронования и подкормки 
ржи, а пашут без предплуж
ников, В совхозе имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района на 900 гекта
рах посеяли пшеницу без 
протравливания семян. Это 
грубая агрономическая
ошибка, особенно в услови
ях нынешней весны, 1 когда 
почва сырая и холодная. 
Ведь протравленные семена 
дают лучшую полевую всхо
жесть. Вот почему важно, 
чтобы парткомы, народные 
контролеры, райкомы пар
тии, райисполкомы, сельско
хозяйственные органы взяли 
под свой контроль соблюте- 
ние правил агротехники: Ма
лейшее отклонение от этих 
правил должно расценивать
ся как чрезвычайное проис
шествие.

Техническая оснащен
ность позволяет ежедневно 
по области вспахивать 10— 
11 тысяч гектаров и засе
вать 29—30 тысяч гектаров. 
Чтобы ускорить проведение 
весеннего комплекса, необ
ходимо усилить лущение 
почвы с одновременным бо
ронованием. Это в два раза 
сократит сроки созревания 
почвы. В первую очередь не
обходимо засеять семенные 
участки. Не нарушая сево
оборотов, нужно в то же вре
мя не ждать, пока подойдет 
очередь той или иной куль
туры и вести сев там, где 
позволяют условия.

В быстрейшем заверше
нии весновспашки большую 
помощь могут и должны 
оказать предприятия област
ных объединений «Сельхоз
техника» и «Союзтомскме- 
лиорация». Однако они еще 
все «разворачиваются» и 
подняли лишь 2.500 гекта
ров из 47.500.

Высокая ответственность 
лежит на специальных груп
пах по полеводству, создан
ных в районах и большин
стве хозяйств. Их задача — 
быстро и умело решать воз
никающие проблемы, вно
сить предложения по улуч
шению дела на рассмотрение 
парткомов, руководителей 
хозяйств, районных комите
тов партии, райисполкомов. 
Важно понять, что группы 
эти не сезонные, а постоян
но действующие, и, исходя 
из этого, они должны стро
ить свою работу. Главное 
для них — точный маневр, 
определение вида работ на 
каждый день, каждый час, 
чтобы не терять напрасно 
ни одной минуты.

В эти трудные дни руку 
дружбы труженикам села, 
как всегда, протягивают ра

бочие городских предприя
тий, которые будут рабо
тать механизаторами и ре
монтниками. Руководители 
промышленных предприятий 
побывают в подшефных хо
зяйствах, определят, какую 
помощь смогут оказать в 
полеводстве, животноводст
ве, капитальном строитель
стве, культурно-массовой и 
политической работе.

Всю массово-политиче
скую работу необходимо пе
ренести в поле. Парткомы, 
партийные группы должны 
улучшить гласность, сравни
мость результатов соревно
вания, ежедневно и широко 
информировать о ходе поле
вых работ механизаторов — 
главную силу на селе. О 
них, об их высокопроизводи
тельном труде должна быть 
сейчас основная забота. Ну
жно принять к сведению, 
что областное управление 
сельского хозяйства продли
ло сроки повышенной допол
нительной оплаты механиза
торам на весенних полевых 
работах до 1 июня. Управ
ление сельского хозяйства и 
обком профсоюза определи
ли также меры поощрения 
механизаторов, тракторных 
отрядов и звеньев по итогам 
сева. Условия этого соревно
вания сегодня публикуются 
в нашей газете.

Внимание к механизато
рам следует сочетать с вы
сокой требовательностью. 
Нужно особенно остро и 
принципиально оценивать 
факты бракодельства, недис
циплинированности, пьянст
ва. Четкость в проведении 
полевых работ, их высокое 
качество —- непременное 
условие посевной. Все слу
чаи нарушений важно тут 
же обсуждать на рабочих 
собраниях, рассказывать о 
них по радио, в печати. 
Здесь неоценимую помощь 
партийным организациям мо
гут оказать народные конт
ролеры, «прожектористы», 
рейдовые бригады, рабкоров
ские посты.

Подготовка к тридцатиле
тию великой Победы вызва
ла огромный подъем тру
довой и политической актив
ности. Важно и дальше раз
вивать эту активность, до
биваться, чтобы рядом с пе
редовиком не было отстаю
щего, множить достигнутые 
успехи. И тут у партийных 
комитетов непочатый край 
дел.

Особое слово к механиза
торам. От вас сегодня зави
сит успех весеннего ком
плекса. Вы немало взяли 
трудных рубежей. Но ны
нешний, пожалуй, — самый 
трудный. Однако у вас те
перь и сил побольше, и опы
том вы побогаче. Многие из 
вас и сейчас выполняют по 
две нормы. Давайте прило
жим все силы, используем 
все знания так, чтобы вче
рашний рекорд передовика 
завтра становился нормой 
для каждого, чтобы в самые 
короткие сроки завершить 
весь весенний комплекс, за
ложить добрые основы уро- 
жая-75. Потрудиться, конеч
но, придется напряженно, не 
считаясь со временем. Но 
этот труд окупится стори
цею. Он будет достойным по
дарком предстоящим выбо
рам, открывающемуся в на
чале будущего года XXV 
съезду КПСС.

Г вардейцы 
весны - 75

В трудных условиях ны
нешней весны многие меха
низаторы добиваются высо
ких показателей. Из райо
нов области нам сообщают:

ПЕРВОМАЙСКОЕ
В колхозе «Маяк» ус

пешно ведет весновспашку 
тракторист Н. А. Ивашков. 
При норме 5,8 он в послед
ние дни вспахивает по 10 
гектаров. Так же трудятся 
здесь А. Е. Макаров, 
Г. М. Новопашин и меха
низатор из «Межкодхоз-i 
лесхоза» В. И. Кузьмин.

КРИВОШЕИНО
По полторы нормы в 

день на весновспашке вы
полняют механизаторы 
совхоза « Кр и вош ей некий »■
Г. Л. Пыжик и И. А. Фе
доренко. В совхозе «Бело- 
стокский» тон в соревнова
нии задает Н. П. Булан- 
ский, который ежедневно 
вспахивает по два гектара 
сверх нормы. Трактористы 
совхоза имени Свердлова 
Е. С. Изотов и И. Ф- Круг- 
линский довели выработку 
до полутора норм в смену.

МОЛЧАНОВО
Первым в районе при

ступило к севу яровых Со
коловское отделение совхо-■ 
за «Молчановский». Меха
низаторы В. И. Лобачев, 
А. И. Снегирьков, М. И. 
Журов, А. К. Степанивдев 
за первые два дня засеяли 
114 гектаров пшеницы при 
норме 100 гектаров.

АСИНО
В Новиков сном отделе

нии совхоза «Новиков- 
ский» хорошо трудится ме
ханизированное звено
Ю. И. Неберы. Каждый 
член этого звена выполня
ет норму на 115 процентов.

В этом же совхозе про
ходит. практику учащийся 
СПТУ-1 А. Марков. Пер
вые его шаги показывают, 
что это будет хороший ме
ханизатор. За неделю при 
норйе 15,5 Марков вспа
хал 39 гектаров.

ШЕГАРКА
Отличных результатов 

на весновспашке добился 
тракторист совхоза «Со
ветский» С. И. Лунев. По
завчера при задании 5,1 
он вспахал 11 гектаров. 
Это больше двух норм.

ЭКРАН
полевых работ

НА 21 МАЯ
В первой графе указан 

процент выполнения плана 
весновспашки, во второй 
— весеннего сева.
Асиновский 34,9 2
Бакчарский 5,5 —
Зырянский 14,4 3,1
Кожевниковский 66,1 19,7
Колпашевский 0,3 —
Кривошевнский 23,4 1,2
Молчановский 14,3 1,1
Первомайский 41,2 —
Тегульдетский 7 —
Томский 60,2 4,2
Чаинсвий 7,7 4,2
Шегарский 52,3 5,2

По области 39,8 6

К Т ©  в ы й д е т  п о б е д и т е л е м
Коллегия областного про

изводственного управления 
сельского хозяйства и обком 
профсоюза рабочих и служа
щих сельского хозяйства и 
заготовок утвердили условия 
социалистического соревно
вания механизаторов на ве
сенних полевых работах. 
Установлено, что победите
лями областного социали
стического соревнования 
среди механизаторов по ито
гам весеннего сева по север

ной и южной зонам призна
ются: '

трактористы - машинисты, 
выполнившие задание на 
весновспашке с высоким ка
чеством работ не менее чем 
на 150 процентов;

трактористы - машинисты, 
занятые на предпосевной об
работке почвы (культивации, 
дисковании, прикатывании, 
бороновании) и посеве сель
скохозяйственных культур, 
выполнившие задание на

этих видах работ не менее 
чем на 130 процентов при 
высоком качестве.

После принятия посевов 
государственной комиссией 
трактор иетам-машинистам— 
победителям областного со
циалистического соревнова
ния вручается диплом 
«Лучший механизатор обла
сти».

Победителями также при
знаются механизированный 
отряд или звецо,. выполнив

шие планы сева с обяза
тельным соблюдением всех 
правил агротехники.

После принятия посевов 
государственной комиссией 
победителям областного со
циалистического соревнова
ния, выполнившим условия, 
присуждаются денежные 
премии: механизированному 
отряду — 250 рублей, меха
низированному звену — 100 
рублей.
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В СЕ ЛЬСКОМ
Как и все агитпункты, 

мы работаем по плану, ут-/ 
вержденному на бюро пар
тийной организации. Боль
шинство пунктов этого 
плана ; уже выполнено. 
Главная тема бесед с 
избирателями — подго
товка к предстоящему 
XXV съезду КПСС, внеш
няя и внутренняя поли
тика нашей партии и госу
дарства.

Мы стараемся чаще со
бирать избирателей в 
агитпункте. Очень инте
ресно прошел молодеж
ный диспут «Свободное 
время. Как ты его прово
дишь?». Разговор вызвал 
большую заинтересован
ность. Были высказаны и 
претензии в адрес Дома 
культуры, предложения. 
Они учтены в работе с мо
лодежью.

Душевная беседа состо
ялась и на «голубом 
огоньке», где с моло
дежью встретились вете
раны войны.

Готовим сейчас вечер 
старейших избирателей. 
Пригласим на него и мо
лодых. Вообще работе с 
молодежью мы • уделяем 
много внимания.

А Г И Т П У Н К Т Е
Обычно перед выбора

ми проводился вечер мо
лодых избирателей. Нын
че решили заменить его 
тематическим вечером 
«Государство — это мы». 
Учащиеся школы готовят 
литературный монтаж. 
Выступят депутат местно
го Совета, старейший из
биратель, представитель 
общественности. Думаю, 
опыт удастся.

Иногда можно услы
шать жалобу на то, что, 
мол, избирателей трудно 
чем-либо заинтересовать. 
Поэтому мы перед первым 
■ тематическим вечером 
разослали открытки с 
приглашением. Пришли 
все. «Ну как, — говорят,
-— не прийти? Нас пригла
шали, значит, ждут».

Мне, как заведующей 
агитпунктом, большую по
мощь оказывают партий
ная организация, агит
коллектив под руководст
вом А. Л. Шлапуновой, 
учителя школы, исполком 
сельсовета.

В. ЧИЧАК, 
заведующая Куянов- 
ским агитпунктом.
П ер во м ай ски й  рай он .

П О Л У Г О Д О В О Й -  
КО Д Н Ю В Ы Б О Р О В

Бригада коммунистического труда Л. П. Ананьевой из 
цеха № 3 манометрового завода, взяв повышенные обя
зательства, решила выполнить полугодовой план ко дню 
выборов в Верховный Совет РСФСР и местные Советы 
депутатов трудящихся.

В коллективе механосборочной бригады трудится не
мало ветеранов труда. По тридцать лет проработали на 
заводе коммунисты, ударники коммунистического труда 
Г. В. Афанасьева, Н. В. Воевода, Н. А. Макарова. 
Недавно за свой многолетний труд награждена орденом 
Трудовой Славы III степени токарь-часовщик Л. С. Пола
гал ова. Она трудится уже в счет первого года десятой 
пятилетки. Людмила Степановна партгрупорг бригады.

Кандидатами в депутаты' выдвигают передовых работ
ников различных коллективов. Манометровцы едино
душно назвали кандидатуру Героя Социалистического 
Труда токаря-часовщика Э. Б. Быковой. Она выдвинута 
кандидатом в областной Совет депутатов трудящихся.

НА СНИМКАХ (слева направо): слесари-сборщики 
Г. В. Афанасьева, Н. В. Воевода, Н. А. Макарова; 
(внизу) токари-часовщики Э. Б. Быкова и Л. С. По- 
лагалова.

Фото В. Казанцева.

выводам 
в советы
навстречу

И м е н а
л у ч ш и х

«XXV съезду партии — 
наш ударный труд» — под 
таким лозунгом проходят 
в области предвыборные со
брания;

Закончено выдвижение 
кандидатов в депутаты рай
онного, сельских и посел
ковых Советов в Молчанов- 
ском районе. В райсовет вы
двинуто 75 кандидатов. Кол
лектив Колбинского отделе
ния совхоза «Тунгусовский» 
назвал своим кандидатом в 
депутаты районного Сонета 
передовую доярку, кавалера 
ордена «Знак Почета» Айю 
Вольдемаровну Мясищеву.

■ В числе кандидатов райсо
вета также одна из лучших 
птичниц совхоза «Молчанов- 
ский» Эльвира Эдуардовна 
Фишер, машинист тепловоза 
Сулзатского лесопункта Чу
лымского лесопромышленно
го комбината Иван Алексе
евич Прудников, учительни
ца Новостроевской средней 
школы Тамара Алексеевна 
Ивошина.

Кандидатами в сельские и 
поселковые Советы Молча
новского района выдвинуто 
265 человек. Коллектив 
Молчановской ПМК-938 на
звал кандидатом в депутаты 
Молчановского сельского 
Совета штукатура Марию 
Ананьевну Андрееву, а 
рабочие райбыткомбината—

кавалера ордена Трудовой 
Славы III степени сапого- 
валялыцика Виктора Карло
вича Кема.

В трудных условиях затя
нувшегося ненастья ведут 
сев хлеборобы Кожевников- 
ского района. Стихии лю
ди противопоставили самоот
верженность, неутомимость, 

■решимость достойно завер
шить последний год пятилет
ки. Это подчеркивали в сво
их выступлениях рабочие, 
механизаторы на предвыбор
ных собраниях по выдвиже
нию кандидатов в районный 
Совет. Пример в труде пода
ют маяки сельскохозяйствен
ного производства — брига
дир тракторной бригады сов
хоза «Еловский», Герой Со
циалистического Труда Иван 
Дмитриевич Пахомов, дру
гие ветераны войны и труда. 
Высоких надоев добиваются 
доярки совхоза им. XXI 
съезда КПСС Валентина Ни
колаевна Кузьминых, Лю
бовь Степановна Шерина. 
Все эти люди названы кан
дидатами в депутаты Ко- 
жевниковского районного 
Совета депутатов трудящих
ся.

Активно проходили пред
выборные собрания в труда- 
вых коллективах Шегарско
го района. Единодушную 
поддержку получили пред
ставители блока коммуни
сте® и беспартийных, выдви
нутые на общих собраниях. 
Кандидатами в депутаты 
районного Совета названы 
бригадир комплексной брига
ды Шегарекой межколхоз
ной строительной организа
ции Иосиф Иванович Шам- 
не, тракторист Шегарского 
откормсовхоза Петр Борисо
вич Юркин, комбайнер кол
хоза им. 50-летия Великого 
Октября комсомолец Павел 
Алексеевич Шутов.
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СТРОИТЕЛЯМ, МОНТАЖНИКАМ, 
ПРОЕКТИРОВЩИКАМ, ЭКСПЛУАТАЦИОННИ

КАМ, ПАРТИЙНЫМ, ПРОФСОЮЗНЫМ и  
КОМСОМОЛЬСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ, ВСЕМ 

УЧАСТНИКАМ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ЛИНИИ БАМ—ТЫНДА

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет Коммунистической пар

тии Советского Союза горячо поздравляет вас, один 
из многочисленных отрядов строителей Байкало- 
Амурской железнодорожной магистрали, с первой 
трудовой победой — досрочным выполнением боль
ших объемов строительных работ, на железнодорож
ной линии БАМ —' Тында з сложных условиях 
необжитого таежного края и открытием рабочего 
движения поездов на пять месяцев раньше уста
новленного срока.

Эти успехи достигнуты благодаря широко развер
нувшемуся социалистическому соревнованию в 
ознаменование 30-летия Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне, массовому прояв
лению мужества-и трудового героизма рабочих и 
инженерно-технических работников, большой поли
тической и организаторской работе партийных, 
профсоюзных и комсомольских организаций.

Открытие движения на новой линии имеет 
большое народнохозяйственное значение, создает 
условия для дальнейшего разворота работ по соору
жению Байкало-Амурской железнодорожной ма
гистрали, быстрейшего освоения природных бо
гатств Сибири и Дальнего Востока.

Центральный Комитет КПСС выражает твердую 
уверенность в том, что комсомольцы и молодежь, 
все участники строительства Байкало-Амурской же
лезнодорожной магистрали, приумножая славные 
трудовые традиции нашего народа, будут и впредь 
с честью выполнять поставленные перед ними 
задачи, еще шире развернут социалистическое со
ревнование за достойную встречу XXV съезда Ком
мунистической партии Советского Союза.

Л. БРЕЖНЕВ,
Генеральный секретарь Центрального Комите
та Коммунистической партии Советского

Союза.

АМ УРС КАЯ  ОБЛАСТЬ. В ка-
нун  30-летия великой  Побе
ды на пять месяцев раньш е 
сро ка  о т кр ы т о  д виж ение  на 
180-килом етровой л и н и и  БАМ 
— Ты нда. Она связала дейст
в ую щ у ю  Т р а н сси б и р скую  
м агистраль  со строящ ейся 
Б айкало -А м урской .

Несмотря на то, что работы 
проходили в суровых услови
ях вечной мерзлоты и бездо
рожья, строительство ветки 
велось ударными темпами.

НА СНИМКЕ: бригада Григо
рия Гуреева, завоевавш ая по
четное право ул о ж и ть  послед- 
нее* «серебряное» звено на 
трассе Б А М — Ты нда.

Ф ото В. М ар и ко  веко  го.
(Ф отохрон и ка ТАСС).

И д е т
в ы к а т к а
л е с а
.Восемь укрупненных бригад 

Томского лесоперевалочного 
комбината, занятых на погруз
ке леса в вагоны, успешно за
вершили предмайскую трудо
вую вахту. За тридцать удар
ных дней было отгружено 
сверх плана 11 тысяч кубомет
ров. Сейчас эти коллективы не
сут ударную вахту в честь дня 
выборов в Верховный Совет 
РСФСР.

Впереди бригада Александра 
Матвеева, отправившая с нача
ла года сверх плана 20 тысяч 
кубометров. В мае лучше всех 
работает бригада Петра Мигу- 
нова. К 20 мая этот коллектив 
перевыполнил месячное зада
ние на 3 тысячи кубометров. 
Очень хорошо работают брига
ды Романа Ракшниса, Гунара 
Розе, Александра Снгакова.

Одновременно с погрузкой 
начал поступать лес, достав
ленный в баржах с рейдов При- 
обья. Честь открытия навига
ции была предоставлена одной 
из лучших бригад комбината, 
которую возглавляет Таисия 
Белекинова. Несмотря на позд
нее начало работ этот коллек
тив опережает месячный гра
фик. Хорошие темпы на выкат
ке леса взяли бригады Ольги 
Каракуловой, Виктора Глу
хова, Нины Безиной. На 21 мая 
бригады выгрузили 55 тысяч 
кубометров леса.

П. АНИКИНА, 
инженер отдела труда и 
заработной платы Томско

го лпк.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 22 мая 1975 года

П РО Сибирь Сашин 
дядя рассказывал ди
ковинное: п т и ц ы

там людей не боятся, 
зверя много, от полевых цве
тов луга, словно ковер... А 
живут там по деревням кер
жаки, воды напиться—и то 
не подадут чужому челове
ку.

новна Лукина считает, что 
не отступилась, не верну
лась в совхозе к привычному 
прежнему прежде всего бла
годаря одному человеку — 
директору Борису Никифо
ровичу Сидоренко.

Теперь хозяйству присвое
но его имя. Но лучший па
мятник человеку, когда лю-

одинокие кирпичные трубы, 
убогие землянки И после е 
каким-то особым чувством 
останавливается у воздвиг
нутого на пьедестал танка 
«Тамбовский колхозник», 
прошедшего дорогами войны 
и вернувшегося к тем, на 
чья сбережения он был в 
грозные годы изготовлен.

на работу одна доярка. При
чины бывают всякие, мало 
ли что может приключиться 
с человеком, а тут приклю
чилось одно — прогуляла... 
Когда явилась после этого 
на работу, Лукина сказала 
ей: «Ты не передо мной ви- 
нись—людям объясни, поче
му им за тебя пришлось 
трудиться. Пусть они решат 
•— допускать тебя теперь 
сюда или нет. Как скажут1, 
так и будет».

И коллектив решал.
Н А ШИ  К А Н Д И Д А Т Ы  В Д Е П У Т А Т Ы

З а  в с е  в  о т в е т е Есть выражение «бороть
ся за человека». Его упот
ребляют, рассказывая о 
врачах, о юристах, о педа
гогах. В Вершинине я услы
шал его при разговоре с 
Лукиной.

Цветов Саша увидела в 
самом деле много, поляна на 
берегу Томи была усыпана 
ими — рыжими, жаркими, и 
название у них было такое 
подходящее — огоньки. У се
бя на Тамбовщине столько 
цветов она не встречала, хо
тя выросла в деревне. Две
надцать лет прошло, как 
приехала она в Яр, но и сей
час нет-нет, да и придет на 
память та, встретившая ее 
огоньками, поляна. Сейчас 
каждый год под ее окнами 
васцветает черемуха, в о го- 
воле тоже цветы — она не 
любит бледных, невидных, 
высаживает большие, глаза
стые астры, которые долго 
цветут И от которых радост

но сердцу.
Цветов летом в Сибири 

много. Остальное, о чем го
ворил дядя, оказалось на
праслиной.

Приняли Сашу в Яре при? 
ветливо. определили на 
квартиру, пришедшие вече
ром к ее хозяйке соседки 
принесли гостинец —• круп
ные, перезимовавшие в кла
довке чешуйчатые кедровые 
шишки. Глядя на новенькую 
постоялицу, посокрушались: 
эко, мол, из какой дали 
прислали девчушку. А здесь 
сейчас не поймешь, что 
делается; скотину со всей 
округи на ферму свели, от
родясь норов на привязи 
держали, а новый директор 
велит привязи забросить — 
во дворах перегородки лома
ют. И кто знает, что он еще 
выдумает...

С Сашей, как ей показа
лось, директор обошелся то
же круто. Направили ее сю
да с дипломом .зоотехника, 
он же сказал, чтобы на пер
вых порах новенькая порабо
тала техняком-осеменато- 
ром. Пусть, дескать, пригля
дится, себя проявит, а там 
будет видно.

Совхоз только недавно 
создали из нескольких смеж
ных хозяйств, коров на ук
рупненные фермы свели и 
бывших колхозных, и куп
ленных у населения, не 
свыклись животные, не 
свыклись с новыми порядка
ми люди, неизведанной бы
ла новая технология беспри
вязного содержания скота, в 
перспективу которой мало 
еще кто верил, кроме само
го директора. Новшеств в 
сельском хозяйстве тогда 
было много, и, были среди 
них такие, которые себя не 
оправдывали. Беспривязное 
содержание многие тоже рас
ценили. как причуду — ма
ло ли бывало эксперимен
тов... Эксперимент, он и 
есть эксперимент, может, 
получится, а может, и нет. 
Аналогов новой технологии 
до существу и в стране не 
было.

Сказав, что Саша Лукина 
с энтузиазмом восприняла 
то, что делалось вокруг, я 
погрешил бы против истины. 
Многое ей не понравилось. 
Коровы стояли неухоженны
ми, вместо привычного пола 
во дворах—размешанная ко
пытами грязь, не хватало ни 
кормов, ни подстилки... Од
нако дойка при новой техно
логии Саше приглянулась -?? 
дояркам легче, да и произво
дительность труда намного 
выше, чем при традицион 
ном содержания скота.

И все же казалось тогда: 
если положить на одну ча
шу весов выгоды нового, а 
на другую — потери, по
следних окажется больше. 
Сегодня, вспоминая о том 
времени, Александра Ива-

д.и хранят о нем память в 
сердцах.

— Знаете, это был чудо- 
человек, — сказала она мне. 
•— Он, умел увлечь людей, 
убедить собственной верой 
в правоту дела, которое за
теял, и, не щадя себя, защи
щал его... И при всей своей 
одержимости был очень че-. 
ловечным. Что-нибудь у ме
ня не ладится, еще ничего 
не скажу ему, а он уже по 
моим глазам видит и спро
сит: «Саша, что у тебя?». 
Бывало, соберет нас, специа
листов, на совещание, а у 
меня уже тогда ребенок ро
дился, во время перерыва 
скажет: «Возьми, Саща,
мою машину, съезди, погля
ди, как там у тебя дома, 
вижу, что беспокоишься.,,», 
Это благодаря ему я повери
ла в то дело, которое тут 
затеяли, и стала специали
стом...

Сейчас, когда' десятки де
легаций со всех концов стра
ны ежегодно приезжают сю
да, чтобы познакомиться с 
технологией, вплотную при
близившей сельскохозяйст
венное производство к про
мышленному, можно ска
зать, что новое прочно ут
вердило себя. Вершининскйй 
комплекс — подлинная фаб
рика молока.

И бригадир этого ком
плекса сегодня —- Алексан
дра Ивановна Лукина, та 
Саша, которая двенадцать 
лет назад еще смутно пред
ставляла, что за дело за
тепли на новом для нее н% 
сте.

Отец ее. был сельским 
учителем — 39 лет прорабо
тал в одной школе. Но она 
выбрала другую профессию 
и увлечена своим делом. 
«Очень интересная у меня 
работа», — сказала мне.

Очевидно, интерес к делу, 
которое ты делаещь, -— как 
раз стимул той увлеченно
сти, которая нужна, цтобы 
ощущать полноту жизни.

Прошлым летом во время 
отпуска, будучи на своей 
Тамбовщице, Александра 
Ивановна объездила много 
окрестных сел, чтобы по
смотреть на строящиеся и 
уже действующие там жи
вотноводческие комплексы. 
Ездила именно из интереса 
к своей работе — погля
деть, сравнить, узнать нуж
ное для себя.

G тех пор, как она при
ехала жить сюда, свои при
вязанности ей приходится 
делить между Сибирью и 
краем, где прошло милое 
сердцу детство. Есть на Там
бовщине места, которые она 
всякий раз посещает, бывая 
там. Приезжая в Тамбов, 
неизменно приходит к памят
нику погибшим в Великой 
Отечественной войне, побы
вает в музее, положит цве
ты к памятнику Зое Космо
демьянской...

Родилась она во время 
войны и грозную годину не 
помнит. Деревня их тогда 
уцелела, немцы до нее не до
шли. Но видела сожженное 
ими село в двадцати кило
метрах от ее родной дерев
ни, Помнит сиротливые, по
черневшие печи на месте 
сгоревших изб и земдянкц, 
в которых шили уже после 
войны колхозники. Теперь 
все отстроено заново, но 
почему-то, бывая там у сво
ей родни, она вспоминает те

В тамбовских селах у нее 
много родни, и ее зовут об
ратно туда: тут столько сво
их, и работа тебе по душе 
найдется, полный достаток 
будет... Она отвечает, что у 
нее все есть в Сибири, и до
статок —: это еще не нее, 
что необходимо человеку 
для счастья. В далеком селе 
уже столько ею прожито, 
столько отдано и получено 
взамен, что там теперь тоже 
все свое. На Тамбовщине 
она в гостях, в Сибири — 
дома.

Как-то, еще Нбгда только 
строился комплекс и впере
ди было много трудностей, 
директор, разговаривая о 
будущем е двумя молодыми 
специалистами, из которых 
одной были Саща Лук ни, 
сказал:

— Давайте поклянемся 
сейчас, что не изменим на? 
шей цели, и всегда будем, 
вместе.

Они сложили трое рук од
на на другую и поклялись.

Наверное, это немного 
сентиментально — седой 
директор и двое молодых 
специалистов, дающих друг 
другу торжественное обеща
ние. Была, может, в этом 
доля шутки, и все же было 
что-то волнующее. Теперь 
уже нет в живых директора, 
один из тех, кто давал обе
щание, работает в другом 
месте и, может, забыл с 
нем. А Лукина эту клятву 
помнит.

Да, сегодня цель достиг
нута. Но работы по-прежне
му много и, пожалуй, еще 
выше . ответственность — 
сделанное нельзя уронить ни 
в своих, ни в чьих-то чужих 
глазах.

Свои сложности тут с 
техникой, свои — при рабо
те с животными. А у брига
дира комплекса и те, и дру
гие, но, пожалуй, самое от
ветственное — руководить 
людьми. В половине седьмо
го начинается у Александ
ры Ивановны рабочий день. 
В подчинении ее—тридцать 
шесть человек, каждый ?й 
своим нравом, своими спо
собностями, своим умени
ем... К каждому нужен свой 
«ключик». Он необходим ей 
не только как начальнику, 
но и как секретарю партий
ной организации. Эта долж
ность — и нагрузка, и под
спорье. Каждый третий из 
работающих на комплексе— 
коммунист. Если надр что-то 
сделать или решить —? со
обща, опираясь на них, всег
да легче.

Право на руководство — 
право и на уважение. Толь
ко если право руководить 
предоставляется свыше, то 
на уважение право можно 
заслужить лишь самому. 
Приказы тут силы не име
ют. Веем образом своей 
Жизни Александра Иванов
на право это заслужила — 
к ней приходят за советом, 
К ней идут за помощью, Ува
жение усиливает человека: 
слова его более вески, не 
послушаться такого—сове
стно. Но Лукина, всячески 
старается поднять роль кол
лектива. Ерли кто оступил
ся, то не бригадира подвел, а 
тех, кто работает рядом, 
противопоставил себя всем. 
Руководитель провинивше
гося наказывает вроде по 
долгу службы, а если това
рищи ругают — это - уже 
еУд совести.

Не выходила четыре дня

Работает сейчас на ком
плексе человек, считавший
ся неисправимым, которого 
даже намеревались высе
лить из села. Не знаю, ч-о 
бы с ним сталось, не приди 
К Александре. Ивановне его 
старики-родители: «Помоги, 
погибает сын...», И Лукина 
решилась — приняла парня 
на комплекс. Муж - Алек
сандры Ивановны Владимир 
Иванович работает здесь же 
шофером. Посоветовались 
дома и решили взять парня 
под свою опеку. Теперь он 
ходит к ним домой, вместе 
смотрят телевизор, иногда 
берет книжки, Стал стыдить
ся своей прошлой непутевой 
жизни. О том, что оконча
тельно исправился, говорить 

’ радо, но что становится дру
гим, 4 видит на селе каждый.

Недавно я спросил Алек
сандру Ивановну, как успе
вает оНа управляться с рабо
той и одновременно быть хо
рошей хозяйкой дома. Сму
тившись, она ответила, что 
на ферме у нее много по
мощников, а домашние забо
ты они е мужем делят попо
лам...

??-. Впрочем, теперь даже 
на троих, —? понравилась 
она, — Сынишке уже десять 
лет.

В выходные дни они 
иногда всей семьей езДят в 
город, либо с детьми идут в 
лес или к реке.

— У нас тут летом и 
ранней осенью так чудесно, 
— сказала она. — Многие 
старожилы даже не знают, 
какие здесь прелестные ме
ста.

Она рассказала, как они 
отыскивают уголки, пленяю
щие спокойной и величест
венной красотой, как однаж
ды набрели на заброшенный 
карьер со старой вагонет
кой:

— Представляете, как 
красиво: темный лес, голу
бое небо вверху и эта ваго
нетка на заржавевших рель
сах между желтых песчаных 
стен,..

В ней живет чувство пре
красного. Она остро ощуща
ет и чудесный мир цветов, 
и таинственную прелесть за
брошенной штольни, и кра
соту осеннего леса... В ней 
сохранилась с детства спо
собность изумляться и ди
виться красивому.

Похожий на светлый со
временный завод комплекс, 
вписавшись в сельский 
ландшафт, уже стал при
вычным для тех, кто здесь 
живет. А она всякий раз, 
подходя, любуется им, И по
тому, что он действительно 
красив, и потому, что сама 
причастна к тому, что вы
росло здесь это здание, фо
тография которого на облож
ке журнала «Советский Со
юз» обошла многие страны 
мира.

Порой она вспоминает 
путь, приведший ее сюда, но 
чаще ее мысли о будущем. 
На днях ее выдвинули кан
дидатом в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР. И она 
чувствует уже ответствен
ность не только за этот ком
плекс и за работающих ря
дом людей. Она сознает, что 
отныне на нее возлагается 
ответственность куда боль
шая. Каждому, кто будет на
делен полномочиями депута
та, предстоит заботиться о 
судьбе России.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

Томское ОПХ им ени  
Б. Н. С идоренко.

Ф ото Е. ЛИСИЦЫНА.

Потерям, бесхозяйственности —  заслон

В РЯК зя СЧЕТ
Д Е П У Т А Т  
И Ж И З Н Ь

Заботы и дела
народных
избранников

В нюне истекает срок 
полномочий депутатов, из
бранных 2 года назад. Со
гласно Закону о статусе де
путатов, каждый из них дол
жен быть активным не толь
ко на избирательном участ
ке и представлять интересы 
о бо и х  избирателей в Совете, 
но и работать в одной из по
стоянных его комиссий.

Мне хочется рассказать о 
работе постоянной комиссии 
по культурно-просветитель
ной работе Советского рай
онного Совета.

В комиссию вошло 11 че
ловек. Уже вначале выяви
лись трудности — избран
ные в комиссию депутаты, 
за исключением двоих, не 
были знакомы с культиро- 
еветработой.

Мы пригласили на заседа
ние постоянной комиссии за
служенного работника куль
туры РСФСР Н. С. Пойз- 
нера, который много лет ра
ботал директором Дома уче
ных и возглавлял постоян
ную депутатскую комиссию 
по культлросветработе в го
родском Совете. Он хорошо 
рассказал о главных направ
лениях работы учреждений 
культуры и депутатских ко
миссий, на конкретных и 
убедительных примерах по
казал наиболее эффективные 
формы организации контро
ля за деятельностью учреж
дений культуры и кино. 
Этот «ввод в курс дела» мы 
продолжили тем, что стали 
часто бывать в учреждениях 
культуры, изучать практику 
их работы, нерешенные 
проблемы.

Постоянная комиссия име
ет право заслушивать и 
контролировать соответст
вующий отдел районного 
или городского исполкома 
по своему кругу вопросов. 
Но в нашем' райисполкоме 
нет отдела культуры. И это 
осложняло нашу работу. По
этому, намечая"свои планы, 
комиссия держала контакт с 
отделом культуры гориспол
кома.

В постоянной комиссии 
обсуждадось много разных. 
вопросов. Но более важные 
мы . стремились подготовить 
на заседания исполкома. И 
тут становилось ясно, что 
без помощи общественного 
актива не обойтись.

Наша комиссия подгото
вила важные решения ис
полкома «б летнем отды
хе детей и трудящихся рай
она», «О практике работы 
по эстетическому воспита
нию детей и подростков уч
реждениями культуры и ис
кусства», «Об организации 
социалистического соревно
вания школьных библиотек» 
и другие. В подготовке воп
росов принимали участие 
работники культуры Г. В. 
Межакова, 'В. IV1. Губерт, 
3. А- Бинникова, Л. Д. До
рохова, F. М. Оганезов и 
другие.

Депутаты, конечно, не ог
раничивали себя только воп
росами КУЛЬТУРЫ. О-ЧИ Biill- 

' кали в проведение массовых 
мероприятий на предприя
тиях, учебных заведениях, 
в благоустройство улиц и 
усадеб, в практику комму
нального, бытового обслу
живания населения.

А сейчас, когда истекают 
наши депутатские полномо
чия, хочется сказать не
сколько теплых слов о 
тех, кто свои обязанно
сти выполнял честно, е 
высоким сознанием tofo, 
что депутат — это частица 
Советской власти, от его ак
тивности и деловитости за
висят активность и делови
тость в целом органа власти.

В нашей комиссии хорошо 
работала депутат 183-го из
бирательного округа
М. И. Коновалова, по. ини
циативе которой многое сде
лано для кинообслуживания 
населения. Инициативными 
и настойчивыми были Н. М. 
Маршев — депутат избира
тельного округа № 54, 
Е. П. Бражникова (85-й ок
руг), В. Ц. Володина (233-й 
округ) и другие.

Подводя итог сделанному, 
основной недостаток вижу в 
том, что не все довели до 
конца, мало контролировали 
принятые решения. Мною 
раз,' например, обсуждали 
работу клуба «Маяк». А из? 
менений не произошло. Не 
подключили мы к этому де
лу профсоюзные комитеты, 
комсомольцев. Вот и резуль
тат неудовлетворительный.

Хочется сказать еще вот 
о чем. После выборов-15 ию
ня 1975 года будут избраны 
новые постоянные депутат
ские комиссии. Хорошо, ес
ли бы в делах депутатских 
было как можно больше 
преемственности. Что не 
удалось сделать депутатам 
одного созыва, пусть сдела
ют депутаты другого. Инте
ресный, лучший опыт по
стоянных комиссий, групп 
надо обобщить, чтобы пол- 
.нее передать народным изб
ранникам. Чтобы они не те
ряли много драгоценного 
времени на познание депу
татских «азов».

Д. СИЗИКОВА,
председатель постоян
ной депутатской комис
сии Советского район
ного Совета г. Томска.

Мне часто вспоминается 
Зеленоград, что под Моск
вой, бригада Героя Социали
стического Труда Николая 
Злобина. Я не быд в числе 
тех, кто официально приез
жал туда. Просто был в 
столице на ВДНХ и решил 
«завернуть». На стройпло
щадке меня спросили: «Из 
каких мест, товарищ?». Уз
нав, что томич, меня прово
дили к прорабу, проинструк
тировали по технике безо
пасности. А потом я ходил 
по этажам и жадно глядел. 
Еще бы! Бригаду Н. Злоби
на знают не только в нашей 
стране и не только строите
ли. Мне понравились поря
док на площадке, качество 
кладки. «Отделочникам по
сле них легко работать», — 
подумал я. Удивился, узнав, 
что со снабжением не всег
да гладко. Но характерно: 
на стройку привозят в пер
вую очередь то, что нужно 
по технологии.

Сам я не новичок-строи
тель. Двадцать лет с мастер
ком и кистями дело имею, а 
в последние годы различные 
штукатурные и покрасочные 
агрегаты освоил. Начинал, 
как и многие в послевоенные 
годы, с училища ФЗО 
(помните, «фабзайцев»?). 
Потом был старшиной роты, 
командиром взвода в воин
ском строительном подраз
делении.

Все перемены на строй
ках происходили на моих 
глазах. Я уже говорил о ме
ханизации, благодаря кото
рой трудоемкость работ рез
ко снижена. Если раньше 
норма выработки в смену 
была 8 квадратных метров 
поверхности, сейчас штука
турим по 25—30. Заметно 
выросла квалификация ра
бочих. Такие ребята, как Ни
колай Фадеев, Константин 
Крюченко, Алексей Овчин

ников (и не только они), 
умеют штукатурить, кра
сить, класть плитку, делать 
мозаику. Сейчас мы закан
чиваем работы на ЖБК-100 
и перейдем на столовую за
вода режущих инструментов. 
Будем выполнять террази- 
товую штукатурку. О, это 
совеем не просто. В ее со
став входят мраморная кро
шка, слщда, белый цемент. 
Попробуй не выдержать со
отношение — зря пропадут 
старания.

Горожане, безусловно, 
замечают тот факт, что ин
тенсивность труда строите
лей намного возросла. На
блюдали такую сценку? 
Идет человек по улице, 
вдруг остановится: «По
звольте, этого дома я что-то 
не видел». В основе интен
сификации лежит глубокая 
специализация строительст-

Никита Васильевич Клю- 
шинцев — руководитель тео
ретического семинара Том
ского электромеханического 
завода. Изучается курс «Ос
новы научного управления

НЕ П Р О Ш Л И
Через несколько дней 

пройдет итоговое занятие 
в школе коммунистиче
ского труда на Победов- 
ской молочнотоварной 
ферме, которой я руко
вожу. Можно с уверен
ностью сказать, что пять 
лет учебы не прошли да
ром. Доярки, телятницы, 
скотники отмечают, что 
школа не только дала им 
основы экономических 
знаний, но научила при
менять их на практике.

В последние два года 
мы особое внимание уде
лили знакомству с науч
ной организацией труда, 
резервам повышения его 
производительности и 
улучшению качества про
дукции. Наиболее дейст
венной формой в дости-’ 
жении поставленной цели 
стало обобщение конкрет
ной практики. Слушатели 
не просто знакомились с 
методами работы передо
вика производства или 
лучшего коллектива, но и 
сравнивали, насколько он 
соответствует современ
ным, требованиям, прики
дывали, что можно сде
лать на своем рабочем 
месте.

Так, мы изучили и обоб
щили опыт наших доярок

СОСЕДЯ
ва. Скажем, «нули» делает 
одна организация, кладку— 
другая, отделку -— третья. В 
такой ситуации чувствовать 
локоть смежника, соседа по 
объекту, доверя'ть ему — 
значит работать не только 
высокопроизводительно, по 
и с хорошим качеством.

Но в этом деле бывает 
разное. Мы,1 например, все
гда рады, когда впереди нас 
идет бригада кавалера орде
на Трудовой Славы III сте
пени Валентина Николаеви
ча Краснова из строитель
ного управления № 3. Тут 
ничего не надо: ни актов о 
передаче объектов, ни раз
ных комиссий. Эта комплек
сная бригада имеет, если 
можно так выразиться, свой 
знак качества. В идеале так 
и должно быть.

Но на многих объектах 
еще далеко до понятия «без 
сучка и задоринки». Я при
веду два примера. На заводе 
по розливу вин штукатурка 
делалась так: вместо слоя 
1,7 сантиметра наносился 
слой до десяти сантиметров. 
В смену принимали, помню, 
до 15 машин с раствором, а 
ощутимых результатов не 
было видно. Дополнительное 
нанесение раствора, или, как 
мы говорим, намет, для ис
правления кривизны стен не 
выгоден ни нам, ни тем, кто 
ведет общестроительные ра
боты. Вот небольшой под
счет. Мы оштукатурили 800 
квадратных метров поверх
ности, толщина слоя, как 
уже говорилось, превысила 
проектную на 6—8 санти
метров, а это примерно 80 
кубометров лишнего раство
ра и примерно одна тысяча 
рублей непроизводительных 
расходов. Добавлю, что мы 
выполняли отделку после 
бригад из строительного уп
равления № 4 треста
«Томскпромстрой».

Второй пример. На завод 
ЖБК-100 мы пришли со 
строительства столовой за
вода режущих инструментов 
(перевели, как это нередко 
бывает, неожиданно), где 
продолжают трудиться
бригады В. Ф. Курникова и 
М. Б. Сироткиной. По сте
нам столовой мы делали та-

производством». Никита Ва
сильевич стремится к тому, 
чтобы выступления слушате
лей были аргументированны
ми, убедительными, нагляд
ными. Пропагандист ставит

Д А Р О М
Н. Семеновой и Т. Ско
робогатых, телятницы 
Г. Киселевой. Тамара 
Скоробогатых — моло
дая доярка, но она эко
номна и бережлива, не 
раз выходила победите
лем в соревновании мо
лодых доярок района, а 
недавно была награжде
на орденом Трудовой 
Славы III степени. Хоро
ших привесов добивается 
телятница Г. А. Киселе
ва. В ее группе не бывает 
падежа.

Томское опытно-произ
водственное хозяйство 
славится боксовым со
держанием крупного ро
гатого скота. Не прошли 
мимо этого опыта и побе- 
довцы. В текущем году 
один из окотных дворов 
переоборудован для тако
го содержания животных. 
Побывали наши слушате
ли и в совхозе «Комсо
молец» — знакомились 
с мастерством животно
водов.

Слушатели не только с 
желанием воспринимают 
опыт других, но и сами 
работают творчески.. По 
их предложению на фер
ме внедрено раздельное 
содержание сухостойных 
и дойных коров. Это

кой же намет, как и на за
воде по розливу вин. Такое 
«наследство» оставила нам 
бригада, которой руководит 
опытный, в общем-то, рабо
чий Василий Ефимович За
яц. Жаль труда, обыкновен
ного человеческого труда. 
Ведь бесполезно растрачен
ный, он не образует ника
ких ценностей, наоборот — 
убытки, особенно в мораль
ном плане.

Часто я задаю себе воп
рос: а почему так происхо
дит? Квалификация ли рабо
чих низкая? Ничего подоб
ного. По-моему, все идёт от 
попустительства, от безна
казанности. Почему УОР-5 
принимает объекты без ак
та? Это же элементарно. 
Где, наконец, рабочая честь, 
чувство профессиональной 
гордости? Цепочка тянется 
дальше. За нами, отделочни
ками, почему-то приходят 
электромонтажники, а то и 
сантехники. Долбят, лома
ют. Попробуй, скажем, при
вести в прежний вид покра
шенную стену, сохранить 
колер.

В конечном счете на ка
чество влияют и другие 
факторы. Каменщики жалу
ются на частые переезды (и 
обоснованно), но они-то зна
ют свой перспективный 
план, свой график движе
ния, а мы, к сожалению, 
нет. На каждом переезде те
ряется день-полтора-

А теперь я хотел бы по
говорить о наших бытовках. 
Имеет ли это отношение к 
качеству? Самое прямое. 
Хорошая бытовка —- это хо
рошее настроение. Мы по 
существу не имеем своего 
угла, ютимся там, где дадут 
временное пристанище. У, 
нас нет досок показателей, 
мало плакатов по технике 
безопасности — словом, с 
наглядной агитацией не в по
рядке. Нам нужен передвиж
ной инвентарный вагончик- 
бытовка. Наши просьбы 
повисают в воздухе, на них 
заместитель ■ начальника 
УОР-5 А. И. Гуртовой 
никак не реагирует. А это 
уж забота нашего управле
ния, но не соседнего.

М. АГЕЕВ,
бригадир управления
отделочных работ № 5 

треста «Томскпром
строй» .

перед слушателями задачу 
познать основы управления 
производством и применять 
их на практике.

новшество благотворно 
сказалось на сохранно
сти приплода. У нас не 
бывает падежа телят в 
период проф.илакторкого 
содержания.

Учеба значительно по
высила общественную ак
тивность слушателей. 
Они охотно принимают 
участие в подготовке и 
проведении вечеров чест
вования передовиков. 
Традиционными стали у 
нас «дни культуры», во 
время которых читаются 
лекции, проводятся бесе
ды, обсуждаются кино
фильмы и книги.

Заметно улучшилась 
на ферме трудовая дис
циплина, .- люди стали 
дружнее, спаянней.

Конечно, не все еще 
удалось сделать, как хо
телось. Заслуживают вся
ческой поддержки пред
ложения слушателей о 
лучшей организации от
дыха ' животноводов, о 
более действенном социа
листическом соревнова
нии, повышении роли на
глядности и ряд других.

Однако можно с уве
ренностью сказать, что 
возросшая политическая 
и трудовая активность 
слушателей поможет нам 
добиться лучших резуль
татов.

Н. ФЛЕГИНСКИХ, 
руководитель школы 
~ коммунистического 
труда, главный зоо
техник совхоза име
ни Ленина Асннов- 

екого района.

Фото Е. Лисицына

Г О Д Ы  У Ч Е Б Ы
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| So всесоюзном 
смотре

Общественное патент
ное бюро НИИ высоких 
напряжений заняло III ме
сто во всесоюзном смотре 
общественных патентных 
служб ■ научно-исследова
тельских и проектно
конструкторских органи
заций. Президиум Цент
рального совета ВОИР 
присудил победителям де
нежную премию.

Экспонаты 
па В Д Н Х

Работники физико-тех
нического факультета под
готовили три экспоната на 
ВДНХ. В 1975 году в па
вильоне «Атомная энер
гия» будут экспонировать
ся два плазмотрона. В 
будущем году на выстав
ку отправится еще один 
плазмотрон, предназна
ченный для проведения 
исследований химических 
процессов.

Новые установки подго
товлены группой научных 
работников и преподавате
лей под руководством про
фессора А. И. Тихомиро
ва.

Энергетики
Б А М у

В институте идет подго
товка к выездному засе
данию тематического се
минара, посвященному 
проблемам автоматизации 
проектирования электро
энергетических объектов, 
при Центральном на
учном семинаре «Кибер
нетика электроэнергети
ческих систем». Семинар 
посвящен проблемам раз
вития единой энергетиче
ской системы азиатской 
части страны в связи со 
строительством Байкало- 
Амурской магистрали. 
Его проводят два научных 
совета Академии наук 
СССР, секция электротех
ники и энергетики научно* 
технического совета Ми
нистерства высшего и 
среднего специального об
разования СССР, Томский 
политехнический ин сти 
т у т , Новосибирское и Том
ское областные отделения 
НТО энергетики и элек
тропромышленности.

Для Томского 
пефтекомбината

Коллектив кафедры 
химической . технологии 
топлива и проблемной 
лаборатории по комплек
сному использованию го
рючих ископаемых Запад
ной Сибири более десяти 
лет изучает ресурсы и 
свойства сырья для неф
техимии. Были изучены 
свойства нефти практиче
ски всех месторождений 
Томской и ряда место
рождений Тюменской и 
Новосибирской областей. 
Результаты использованы 
для'проектирования ряда 
установок комбината,

Сейчас томские поли
техники заключили дяти- 
детний договор с научно- 
производственным объеди
нением «Пластполимер», 
который предусматривает 
продолжение исследова
ний типовой нефти. За
ключен договор и с дирек
цией нефтекомбината. 
Институт будет помогать 
готовить научные и инже
нерно-технические кадры, 
проводить совместные на
учные исследования, раз
рабатывать и внедрять 
новую технику, помогать, 
повышению квалифика
ции специалистов.

В и н с т и т у т е ,  соз
дается научно-исследова
тельская лаборатория по 
математическому моде
лированию процесса неф
тепереработки и нефтехи
мии. Исследования будут 
проводиться в содружест
ве с Институтом катали
за и Институтом химии 
нефти Сибирского отделе
ния Академии наук 
СССР.

П о ч е т н а я  
г р а м о т а  — 
и н с т и т у т у

Коллективу института 
вручена почетная грамота 
правления Советского 
фонда мира. В ней отме
чается активное участие 
томских политехников в 
деятельности Советского 
Лонда мира и пополнение 
его добровольными взно
сами в интересах укрепле
ния мира, свободы и безо
пасности народов. Грамо
та подписана председате
лем правления Борисом 
Полевым.

Р. ГОРОДНЕВА.

С Ы Н Ы  о т ч и з н ы
На открытии памятника-ансамбля героям Сталинградской 

битвы Генеральный секретарь ЦК КПСС Леонид Ильич 
Брежнев сказал:

«Мы говорим «дом Павлова» — и перед нашим мыслен
ным, взором возникают сотни домов, ставших настоящими 
крепостями, неприступными для фашистов. Мы говорим «ост
ров Людникава» — и вспоминаем десятки других островков 
сталинградской земли, в критические дни удержанные муже
ством наших солдат а офицеров».

В дни Сталинградской битвы воины 138-й Краснознаменной 
стрелковой дивизии со своим отважным комдивом И. И. Люд- 
никовым стояли насмерть, но не пропустили врага к Волге, 
до конца отстаивали занятый рубеж обороны. Герой Совет
ского Союза генерал-полковник Иван Ильич Людников дваж
ды был гостем студентов университета, выступал перед мо
лодежью Томска, он переписывается со следопытами 32-й 
школы.

Сегодня мы предлагаем вниманию читателей воспоминания 
И. И. ЛЮДНИКОВА.
Читая постановление ЦК 

КПСС о 30-летии Победы, я 
задержался на том месте, 
где говорится о беспример
ной храбрости и величайшем 
мужестве, проявленных со
ветскими воинами в __ годы 
Великой Отечественной вой
ны. Строки постановления 
словно бы перенесли меня 
в то время, когда наша ар
мия стойко сдерживала пре
восходящего в силе против
ника и затем, остановив его, 
погнала обратно — до пол
ного разгрома.

Все этапы войны приш
лось мне пройти, каждый из 
них по-своему знаменателен. 
Но один выделяется особо 
— это Сталинградская бит-, 
ва. Именно здесь, у волж
ской твердыни, разгорелось 
сражение, ставшее поворот-- 
ным пунктом Великой Оте
чественной,

...К исходу дня 23 авгу
ста обстановка под Сталин
градом стала очень напря
женной. Прорыв противника 
к Волге создал серьезную 
угрозу городу. Фашисты 
могли прорваться к центру 
города в то время, когда 
62-я армия еще была на До
ну.

На рассвете 29 августа в 
районе села Зеты начался 
бой, который длился всю 
ночь. Слишком неравными 
были силы, и, по приказу 
командующего 64-й армией, 
дивизия начала отходить к 
речке Червленая. А в это 
время около ста вражеских 
танков шли к поселку Вар- 
варовка. На огневые пози
ции для стрельбы прямой 
наводкой вышел первый ди
визион артиллерийского пол
ка цод командованием майо
ра А, Соколова.

Несмотря на сильную 
бомбежку, артиллеристы 
действовали самоотвержен
но. В первой атаке было 
сожжено десять танков. Но 
противник не отошел, а 
лишь перестроил свои бое
вые порядки и начал вторущ 
атаку. На склоне дня в сра
жение вступил второй диви
зион артполка. Противник 
не смог выдержать натиска 
и стал отводить танки 
назад, за пехоту, которая 
окапывалась в полутора 
километрах от нашего пе
реднего края. Эта неболь
шая победа досталась доро
гой ценой. Сдерживая слезы, 
командир полка Гуняга до
кладывал мне, что в пер
вой траншее погиб почти 
весь взвод младшего лейте
нанта Калинина. Солдаты 
отдали жизнь лишь за то, 
чтобы не пропустить гитле
ровцев через эту траншею.

В разгаре боя оборвалась 
связь с 344-м 'полком. Ког
да ее восстановили, мце до
ложили о подвиге младшего 
сержанта Беляева. Раненный 
в спину, истекая кровью, он 
продолжал ползти . вперед, 
пока не нашел обрыв прово
да, не устранил поврежде
ние.

Продолжали выполнить 
свои обязанности до конца 
боя раненые связисты млад
ший лейтенант Бобалев и 
красноармеец Батлер.

Насмерть стояла артилле'- 
рийская батарея, которой 
командовал младший лейте
нант Кушнырь. Казалось,

весь мир заполонили гул и 
вой пикирующих самолетов, 
лязг и . скрежет гусениц. 
Земля содрогалась от взры
вов снарядов и мин. Каза
лось, никакая сила, не оста
новит тупо ползущие фаши

стские танки. Но вот в ка
ких-нибудь двухстах метрах 
от передовой вздрогнул 
один танк, за ним вспыхнул 
второй, а через несколько 
секунд — третий. Окутан
ные клубами черного дыма, 
они застыли на месте. Толь
ко тут мы поняли, что это 
была работа батарейцев 
Кушныря. Словно в под
тверждение нашей догадки, 
яркие языки пламени заиг
рали и на броне четвертого 
танка. Остальные восемь 
машин, увеличивая скорость 
и стреляя на ходу, стреми
тельно подходили к нашим 
позициям. Артиллеристы 
подбили еще один танк. Че
рез минуту вражеские тан
ки устремились на батарею. 
В грохоте боя не было 
слышно коротких отрыви
стых залпов, но по тому, как 
часто вздрагивали неболь
шие 76-миллиметровые пуш
ки, можно было догадаться, 
в каком темпе ведется огонь. 
Кто —■ кого? В этом нерав
ном поединке все решали 
секунды.

У единственного уцелев
шего орудия остался в жи
вых лишь заряжающий. К 
нему подбежал командир ба
тареи офицер Кушнырь. Ка
ких-нибудь сто метров отде
ляло вражеские танки от 
двух советских воинов, всту
пивших в единоборство с 
бронированными машинами.

С наблюдательного пунк
та мне было видно, что один 
танк шел. прямо на орудие, 
а второй стал обходить его 
с фланга. Положение каза
лось безвыходным... Однако. 
Кушнырь. не дрогнул. Он 
быстро довернул орудие и 
почти в упор выстрелил в 
наползавшую громадину.

В тот миг, когда Куцвдьть 
на секунду оторвался от 
прицела, в орудие попал 
снаряд •— заряжающего 
убило, а самого Кушныря 
ранило. Будто вымерло все 
на огневой позиции, куда на
правился последний из фа
шистских танков. И вдруг: 
перед его гусеницами во 
весь рост встал человек. Это 
был Кушнырь. С автоматом 
наперевес, волоча правую 
ногу, он шел навстречу бро
нированной машине. И тако
ва была сила этого челове
ка, что танк остановился в 
нерешительности и вдруг 
пополз назад. В невысокой, 
коренастой фигуре советско
го воина было столько вели
чия и мужества, что тот, к го 
видел эту картину, никогда 
не забудет ее.

Танк продолжал пятиться, 
потом остановился. Раздал
ся выстрел. Сраженный фа
шистской пулей, офицер 
упал. Только после этого 
вражеский танк снова по
полз вперед, но тут же был 
подожжен орудийным выст
релом.

Кончился день, стихла ка
нонада. Но 14-часовой бой 
продолжал отдаваться эхом 
в голове и в ушах.

После прошедших боев в 
течение трех: суток дивизия

была выведена в резерв 64-й 
армии, чтобы подготовиться 
для новых отвлекающих уда
ров по противнику, стремив
шемуся захватить централь
ную часть Сталинграда.

” В первых числах октября 
обстановка в городе была 
чрезвычайно тяжелая. После 
захвата немцами Орловского 
выступа и заводских посел
ков, бои шли у территории 
сталинградских заводов. 
Врагу удалось овладеть ча
стью городского центра и 
выйти к Волге в районе при
стани Купоросное.

Вся глубина обороны 
62-й армии простреливалась 
артиллерией, минометами и 
пулеметами. Передвижение 
даже мелкими подразделе
ниями было возможно лишь 
непосредственно вдоль бере
га Волги и только ночью.

14 октября 1942 года в 
районе Сталинградского 
тракторного завода развер
нулись ожесточенные бои, 
которые не прекращались ни 
днем, ни ночью. К исходу 
дня гитлеровцы огромной 
ценой взяли тракторный за
вод и вышли к Волге.

Обстановка резко ухудши
лась. Нанести ответный удар 
по атакующему противнику 
было поручено полку Реут- 
екрго. Контратаку начал ба
тальон капитана И. Немко- 
ва.

Противник, очевидно, раз
гадав наши намерения, на
чал сильный артиллерий
ский огневой налет. Над по
лем боя появились самоле
ты-пикировщики - Ю-87.
Связь с батальоном Немко- 
ва оборвалась. Несколько 
снарядов разорвалось в 
районе наблюдательного 
пункта Реутского. Это про
изошло за три минуты до то
го, как был отдан. приказ 
атаковать врага.

— Идем к Немкову! — 
сказал полковник. Реутекий 

'"адъютанту и взял в руки ав
томат.

Но не успели они сделать 
и нескольких шагов, как у 
наблюдательного пункта ра
зорвался снаряд. Реутекий 
упал, а когда, превозмогая 
боль, встал, все лицо его бы
ло залито кровью. Он ничего 
не видел. Адъютант вложил 
в руку командира полка те
лефонную трубку, и тот по
нял, что связь с батальоном 
Немкова восстановлена.

— Слушай меня, Немцов! 
—хрипло пробасил Реут- 
ский. — Передаю приказ 
«Первого». Это и мой при
каз, поднимай батальон в 
атаку, наступая на северо- 
восточный угол завода «Бар
рикады». Вперед, НеМков! 
— трубка выпала из рук 
полковника, и он снова упал.

После долгих кровопро
литных боев противнику уда
лось вклиниться в нашу обо
рону. До двух рот враже
ских автоматчиков окружили 
командный пункт майора 
И. Печевдока. Стрелок ко
мендантского взвода рядовой 
Лобанов уничтожил двенад
цать фашистов. Прикрывая 
выход управления полка из 
Окружения, он сразил еще 
восемнадцать гитлеровцев.

11 ноября, подтянув све
жие силы, фашисты вновь 
перешли в наступление про
тив 241-го стрелкового пол
ка соседней дивизии. В этом 
полку, включая раненых, на
считывалось всего несколь
ко человек. Но они упорно 
отстаивали позиции. И 
лишь, когда последний ос
тавшийся в живых боец бро
сил гранату в гущу гитле
ровцев и упал, сраженный 
пулей, фашистам удалось 
на узком участке прорвать
ся к обрывистому берегу 
Волги.

138-я Краснознаменная 
стрелковая дивизия оказа
лась отрезанной от главных 
сил 62-й армии. Но она про
должала удерживать неболь
шой участок.

Фашисты убедились, что 
сбросить нас в Волгу не уда
стся. Тогда они стали подры
вать здания, которые зани
мали наши гарнизоны. Пози
ции обеих сторон сошлись 
почти вплотную. Гитлеров
цы подкапывались под дома. 
Подземными тоннелями и 
по трубам-коммуникациям 
завода они пытались выйти в 
тыл нашим подразделениям. 
Борьба велась за каждый 
этаж, за лестничную клетку, 
за каждую разрушенную 
комнату.

Медсестра Сима Озерова 
вытащила с поля боя сотни 
раненых, сама была ранена, 
но не покидала поля боя. 1

Редактор дивизионной га
зеты капитан Михаил Зуев 
вызвался ночью вплавь пе-; 
реправиться через Волгу и 
передать донесение коман
дующему фронтом генерал- 
полковнику Еременко. Про
тивник простреливал азе 
пространство реки. Шуга 
мешала плыть. Только после 
второй попытки Зуев пере
плыл Волгу и подробно до
ложил командованию о по
ложении частей дивизии.

Стойкость советских сол
дат приводила врага в ужас. 
Вот что писал о тех днях в 
своем неотправленном пись
ме один гитлеровский офи
цер: «Нам надо дойти до 
Волги всего только один ки
лометр, но мы его никак не 
можем пройти. Мы ведем 
борьбу за этот километр 
дольше, чем войну за всю 
Францию. Мы уложили 
здесь больше солдат, чем в 
борьбе за Севастополь, но 
русские стоят, как , камен
ные глыбы. Очевидно, они 
решили сражаться до по
следнего солдата. А сколько 
их, последних?».

Полк, которым, командо
вал молодой офицер Конова
ленко, за Сталинградскую 
битву был награжден орде
ном Красного Знамени.

В книге «Битва под Ста
линградом» сказано: «На
203-й гвардейский сгрелко- 
вь,щ полк (за Сталинград
скую битву дивизия была 
переименована в гвардей
скую), которым командовал 
майор В. О. Коноваленко, 
авиация противника за ко
роткое время совершила до 
полутора тысяч самолето- 
налетов. Несмотря на то, что 
полк еще не успел как сле
дует закрепиться, врагу не 
удалось сломить гвардейцев. 
Они отразили 16 атак, в ко
торых участвовало 250 тан
ков. Советские пехотинцы 
смело пропускали немецкие 
танки за свои окопы, огнем 
Отсекали пехоту и уничтожа
ли танки гранатами и бутыл
ками с горючей жидкостью. 
Героизм проявлял каждый 
гвардеец. Почти все солдаты 
и офицеры этого полка бы
ли представлены к прави
тельственным наградам».

В дальнейшем за форси
рование Днепра Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР Владимиру Ко
новаленко было присвоено 
звание Героя Советского 
Союза. И потом на Право
бережье Украины гремела 
слава командира 203-го 
гвардейского полка Героя 
Советского Союза, гвардий 
полковника Коноваленко. 
Старший сержант X. Муха- 
медиев после ранения ко
мандира взял командование 
взводом на себя. За четыре 
дня его стрелки подбили и 
сожгли 27 танков врага. 
Старший сержант X, Муха- 
медиев был удостоен звания 
Героя Советского Союза.

Сыны Отчизны! Они про
шли через Московскую, 
Сталинградскую и Курскую 
битвы, битву за Днепр, фор
сировали большие и малые 
реки, мужали и закалялись, 
предвкушая великую Побе- 
ду!...

И. ЛЮДНИКОВ,
генерал-полковник, Ге
рой Советского Союза.

Н О В Ы Й  П О Р Т
На 250 метров протяну

лась бетонная причальная 
стенка нового порта на Ени
сее, построенного у поселка 
Маклаково. Четыре порталь-

Н А  Е Н И С Е Е
ных крана начали перера
ботку первых грузов, пред
назначенных для Нориль
ского горно-металлургиче
ского комбината и других

предприятий енисейского 
севера. Порт оснащен новей
шей техникой, е помощью 
которой можно будет обра
батывать суда любой грузо
подъемности при любом 
уровне воды в Енисее.

Сейчас началось строи

тельство портовых соору
жений второй очереди. При
чалы будут удлинены до 
тысячи метров. Это позволит 
довести грузооборот до мил
лиона тонн грузов за одну 
навигацию-

(Корр. ТАСС).

Верховного Совета СССРВизит делегации
БИРМИНГЕМ, 20 мая. 

(Спец. корр. ТАСС). Город
ские власти и представители 
деловых кругов одного из 
крупнейших индустриальных 
центров Англии Бирмингема 
тепло встретили'прибывшую 
сюда с визитом делегацию 
Верховного Совета СССР во 
главе с Председателем Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР В. П. Ру
беном.

Делегация посетила одно 
из промышленных пред

приятий фирмы «Лукас ин- 
дастриз», специализирую
щейся на производстве обо
рудования для автомобилей 
и самолетостроения и под
держивающей активные де
ловые связи с советской про
мышленностью.

Приветствуя делегацию, 
член правления «Лукас ин- 
дастриз» Дж. Пэккер заявил: 
Советский Союз достиг вы
дающихся успехов в разви
тии науки, техники и эконо
мики. Мы гордимся нашими

достижениями в развитии со
трудничества с вашей стра
ной и считаем, что сделанное 
до сих пор послужит базой 
для новых успехов в этой 
области.

Дж. Пэккер подчеркнул, 
что особенно благоприятные 
возможности для укрепления 
деловых контактов между. 
Советским Союзом и британ
скими компаниями откры
лись в результате успешных 
переговоров между Л. И. 
Брежневым и Г. Вильсоном.

О встрече А. А.
ВЕНА, 20 мая. (ТАСС). 

Опубликовано совместное со
общение о встрече А. А. Гро
мыко и Г. Киссинджера. В 
нем говорится:

«В соответствии с достиг
нутой договоренностью 19—
20 мая в Вене состоялась 
встреча члена Политбюро 
ЦК КПСС, министра иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко и государственного се
кретаря США, помощника 
президента по националь
ной безопасности Г. Киссин
джера.

Была единодушно под
черкнута решимость обеих 
сторон и впредь твердо при-

Громыко и Г.
держиваться взятого курса 
на дальнейшее улучшение и 
развитие советско-американ
ских отношений в интересах 
народов обеих стран и укреп
ления мира.

Состоялся обмен мнения
ми по вопросам двусторон
них отношений между СССР 
и США, в том числе касаю
щихся дальнейшего ограни
чения стратегических насту
пательных вооружений. Был 
также обсужден ряд между
народных проблем, пред
ставляющих взаимный инте
рес: прогресс в работе сове
щания по безопасности и со
трудничеству в Европе и за-

Киссинджера
дача его быстрейшего завер
шения, положение дел со 
справедливым и прочным 
мирным урегулированием на 
Ближнем Востоке, включая 
вопрос о возобновлении ра
боты женевской мирной кон
ференции, и некоторые дру
гие. При этом стороны ис
ходили из соглашений и до
говоренностей, достигнутых в 
результате советско-амери
канских встреч на высшем 
уровне в Москве, Вашинг
тоне и во Владивостоке.

Беседы, проходившие в 
конструктивном духе, были, 
по мнению обеих сторон, по
лезными».

Во многих районах Южного Вьетнама созданы моло
дежные отряды самообороны. Их бойцы патрулируют 
улицы и дороги, наблюдают за порядком.

НА СНИМКЕ: патруль самообороны в Дананге, круп
ном экономическом и культурном центре, большом пор
товом городе.

Фото ВИА—ТАСС.

Борьба не
НЬЮ-ЙОРК, 21 мая. 

(ТАСС). В Кливленде, глав
ном городе штата Огайо, на
чалось очередное разбира
тельство но делу о расстре
ле студенческой демонстра
ции протеста против вьетнам
ской войны 4 мая 1970 года. 
Тогда национальные гвар
дейцы убили четырех и рани
ли девятерых юношей. К от
вету привлекаются губерна
тор штата Дж, Роудс” и 52 
члена национальной гвардии 
штата.

Родственники и адвокаты 
студентов, пострадавших во 
время этой расправы, 
принимают уже не

прекращается
попытку добиться торжества 
правосудия. Но до сих пор 
их усилия были безуспешны. 
Всего пять месяцев назад 
американская фемида сочла, 
что в действиях гвардейцев, 
учинивших расправу над 
юношами, «не было состава 
преступления».

Как полагают, правосудие 
едва ли будет спешить с про
ведением нового разбира
тельства. Судья Дон Янг уже 
заявил, что только на отбор 
присяжных заседателей уй
дет не менее трех недель. 
Однако исхода этого суда с 
нетерпением ожидает " вся 
прогрессивная Америка.

пред-
первую

ВОЖДЬ
ВЬЕТНАМСКОГО
НАРОДА

ХАНОЙ, 21 мая. (ТАСС). 
Здесь состоялось торжествен
ное собрание по случаю 
85-й годовщины со дня рож
дения первого президента 
ДРВ Хо Ши Мина. На собра
нии выступил член Политбю
ро ЦК ПТВ, председатель 
Постоянного комитета На
ционального собрания . рес
публики Чыонг Тинь. Он от
метил выдающуюся роль Хо 
Щи Мина в развитии вьет
намской революции. Под ру
ководством партии, создан
ной и воспитанной Хо Ши 
Мином, сказал Чыонг Тинь, 
рабочий класс и народ Вьет
нама осуществляют социали
стическую революцию и 
строят социализм в Демо
кратической Республике 
Вьетнам, отсталой сельско
хозяйственной стране, минуя 
капиталистический этан раз
вития.

Докладчик отметил реша
ющее воздействие Великой 
Октябрьской революции (в 
России и работ В. И. Лени
на на формирование револю
ционных взглядов Хо Ши 
Мина.

Заявление ЦК ЛКП
БЕЙРУТ, 20 мая. 

(ТАСС). ЦК Ливанской ком
мунистической партии вы
ступил с решительным 
осуждением совершенного 
Израилем 17 мая преступле
ния в южно ливанской де
ревне Айтарун, жертвами 
которого стали дети. В ре
зультате взрыва оставлен
ной израильскими солдата
ми мины на детской пло
щадке в этой деревне погиб
ло девять детей и трое по
лучили серьезные ранения.

В опубликованном сего
дня заявлении ЦК ЛКЦ под
черкивается, что новое пре
ступление израильской воен
щины — звено в цепи аг
рессивных актов, совершае
мых правящими кругами 
Тель-Авива против ливан
ского и палестинского наро
дов.

Ливанская коммунистиче
ская партия обратилась ко 
всем демократическим си
лам мира с призывом реши
тельно выступить против по
добных преступлений и осу
дить агрессивные акты Из
раиля.

РЕЗЕРВЫ УЧЕБНОГО 
П Р О Ц Е С С А П Р И О Б Щ Е Н И Е  С Т У Д Е Н Т Й  К  И С С Л Е Д О В Й Н И Ю

При кафедре истории 
КПСС университета уже не 
первый год существует сту
денческий научный кружок. 
Здесь сложились свои тради
ции. Многие из тех, кто 
когда-то приобщился к науч
ной работе в студенческом 
кружке, стали преподавате
лями да. кафедрах общест
венных наук в вузах Сибири, 
учатся в аспирантуре.

Всю работу кружка мы 
строим таким образом, что
бы, во-первых, добиться рас
ширения и углубления зна
ний по курсу истории КПСС 
и, во-вторых, вооружить их 
навыками исследования.

Ежегодно в кружке за
нимаются до сорока человек. 
Это в основном студенты ис
торического факультета. 
Около семидесяти пдти про
центов состава — студенты 
первых—третьих курсов.

Наши кружковцы, как 
правило, выбирают себе те
му на первом, втором кур
сах. Так, например, В. Бар-

венко на втором курсе взял 
тему «Политико-просвеш- 
тельная деятельность комсо
мола Западной Сибири в 
1920 —1925 гг.». С докла
дом он впервые выступил на 
третьем курсе, а на следу
ющий год подготовил доклад 
о работе периодической ком
сомольской печати Сибири в 
1920 —1925 гг. Содержание 
этого доклада было тесно 
связано с проблематикой 
первого, выступления. Четко 
продуманная организация 
изучения темы, а также та
ких дисциплин, как историо
графия и источниковедение, 
частые выступления на кон
ференциях вооружили сту
дента навыками исследова
тельской работы, обогатили 
знаниями, заложили основу 
для дальнейшей научной дея
тельности.

В. Барвенко в этом году 
заканчивает аспирантуру и 
завершает интересное иссле
дование по истории комсомо
ла Сибири.

На днях состоится защита 
кандидатской диссертации, 
выполненной П. 3. Куруска- 
новым по материалам сибир
ской политической ссылки. 
По этой теме диссертант вы
ступал с докладами в круж
ке, на студенческих и реги
ональных научных конферен
циях, опубликовал более де
сятка статей.

Вот уже несколько лет мы 
стараемся так организовать 
научную работу студентов в 
кружке, чтобы не распылять 
силы, время, а подчинить их 
комплексному изучению од
ной темы.

По нескольку лет ведут 
исследования избранной те
мы Е. Стукаленко, В. Зиня- 
кова, В. Сидоркин и другие 
нынешние пятикурсники. 
Почти все они учатся на 
«хорошо» и «отлично», ве
дут большую общественную 
работу.

Сейчас в кружке исследу
ются четыре комплексные 
темы: «Сибирские и дальне

восточные организации
РСДРП в годы первой рус
ской революции (1905— 
1907 гг.)», «Борьба Комму
нистической партии за осу
ществление ленинского коо
перативного плана в Сиби
ри», «Сибирские партийные 
организации в годы Великой 
Отечественной войны (1941 
— 1945 гг.)», «Партийное 
руководство комсомольски-, 
ми организациями Сибири в 
строительстве .социализма и 
коммунизма». Научными 
руководителями являются 
опытные преподаватели ка
федры: профессор М. С. Куз
нецов, доктор исторических 
наук Т. Н. Петрова, доценты 
Ю. В. Куперт, Л. Д. Ефанов, 
А. Т. Коняев и другие. >  - . , 

Каждый участник кружка 
выступает с докладами и со
общениями не только по 
своей теме, но и по вопро
сам, представляющим инте- 
рес в Общеисторическом 
плане.СМы проводим заседа
ния, .̂освященные знамена

тельным событиям в истории 
п̂артии и советского народа.

'В .1973 году было проведено 
заседание, . посвященное 
70-летию II съезда РСДРП, 
много докладов прочитано о 
30-летии Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне, в конце года 
будет отмечено 70-летие 
первой русской революдии>и.

Мы добиваемся, чтобы 
студенты не только приобре
тали навыки научной рабо
ты, но и, учились искусству 
вести полемику, овладевали 
мастерством публичного вы- 
ступления.<Обсуждаем ста
тьи по актуальным пробле
мам исторических наук, ора
торскому : искусству, органи- 
зуем исторические консуль
тации, на которых выступа
ют преподаватели кафедры.^.

Среди победителей четвер-” ' 
того и пятого республикан
ских конкурсов по общест
венным дисциплинам, всесо
юзных конкурсов по естест
венным и гуманитарным нау

кам есть имена и наших 
кружковцев<Диплома первой 
степени удостоена работа 
Д. Хамзиной на республи
канском туре четвертого все
союзного конкурса по об
щественным дисциплинам. 
На пятом конкурсе почетны
ми грамотами республикан
ского жюри награждены ис
следования Н. Грика, В. Ма- 
заловой, С. Макэрчука, 
В. Сидоркина. Все эти рабо
ты были рекомендованы на 
заключительный, всесоюз
ный тур конкурса.

На всесоюзном конкурсе 
по естественным и гумани
тарным наукам 1973 года ра
бота студентки пятого курса 
Л. Потаповой была удостое
на' высшей награды конкур
са — медали, а научный ру
ководитель, доцент Л. Д. 
Ефанов -награжден дипломом 
первой степени. На этом же 
конкурсе в 1974 году рабо
та четверокурсника С. Ма- 
клрчука удостоена диплома. 
Министерства высшего и

среднего специального обра
зования СССР и ЦК 
ВЛКСМ. В 1975 году в этом 
конкурсе примут участие 
шесть человек.

Лучшие студенческие ра
боты мы представляем к 
опубликованию в печати. 
Только в последние 2 —3 
года в различных сборниках 
опубликовано до десяти ста
тей участников нашего круж* 
ка. j>

Вузы Сибири скоро попол
нятся .выпускниками универ
ситета. Наши кружковцы — 
пятикурсники займут среди 
них достойное место. Прой
дут годы, и многие из них, 
обогащенные знаниями и 
опытом жизни, придут в 
большую науку, старт в ко
торую был взят в студенче
ском кружке.

Т. КОДЫХАЛОВА,
куратор студенческого 
научного кружка кафед
ры истории КПСС уни

верситета.
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jKPACHOE  ЗНАМ Я i 22 мая 1975 года

к 70- Л Е Т И ш
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ
М.А.ШОАОХОВД

У  Ч Е Л О В Е К А  было 
опухшее, будто ошпа
ренное лицо и мутные 

глаза- Он тыкал пальцем в 
чистый лист бумаги и сипел: 
«Вот он, тот самый черт, что 

- меня донимает. Вижу его 
рожки. Ишь ты, подмиги
вает...».

Юрий Иванович Пряду- 
хин, заведующий наркологи
ческим комплексом (там, 
где лечат от алкоголизма) 
Томской психиатрической 
больницы, заключил: «Ти
пичный алкогольный пси
хоз».

—- Любой алкоголик — 
это деградировавшая лич
ность, — вернулся он к. на
шему разговору, когда боль
ной ушел. — Вы сейчас ви
дели, как отразилось паде
ние человека на его внеш
ности. А что он представля
ет из себя внутренне? Не пом
нит, когда в последний раз 
был в кино. О театре и кни
гах давно забыл. Восемь лет 
пьет запоями. И — слыша
ли? — не считает себя алко
голиком. Видите ли, не про
гуливает. Не случись сего
дня ночью с ним алкоголь
ный психоз, неизвестно, 
сколько бы он еще употреб
лял спиртное. А сам бы к 
нам не пришел. Обычно ал
коголики попадают сюда 
по «скорой помощи», или по 
настоянию родственников.

Теперь начнется борьба 
за человека. Долгая, тяже
лая. Его здесь будут лечить. 
Но он будет работать. Есть 
в больнице специальные про
изводственные цехи, да и то 
хозяйству дел сколько угод
но. Каждый день составля
ются наряды, где расписано, 
какой работой будет зани
маться тот или иной боль
ной. Но только на все это 
время человек изолирован 
от трудового коллектива. 
Его будут окружать здесь 
такие "же больные, как и он 
сам.

Конечно же, в такой об
становке неизбежны разгово
ры на алкогольные темы. А 
подчас бывалые начинают 
передавать свой «опыт» но
вичкам, как противодейство
вать лечению. Это, конечно, 
влияе.т на душевное состоя
ние. Случается, человек 
вроде бы вылечился, к вод
ке ничего, кроме отвраще
ния, не чувствует, уверен в 
себе. Но возвращается опять 
туда, где стал алкоголиком. 
И вскоре — срыв. Те же 
дружки, та же среда.

Поэтому амбулаторное 
лечение, считает Юрий Ива
нович, эффективнее стацио
нарного: «Мы не вырываем 
человека из его привычной 
обстановки. В определенные 
Часы он приходит к нам и 
принимает лечение. А в ос
тальное время занимается 
своими делами. Мы не отби
ваем его вроде бы от старых 
дружков, и в то же время 
воздвигаем психологический 
барьер между ними и своим

В Ы С О К А Я  П Р А В Д А  Ж И З Н И
Есть писатели, чьи книги 

читают и перечитывают 
миллионы людей в различ
ных уголках земли. А обра
зы героев, созданные их мо
гучим талантом, всегда ря
дом с современником, помо
гая ему жить и трудиться, 
самоотверженно защищать 
благородные идеалы пере
устройства мира. К таким 
художникам слова то праву 
принадлежит выдающийся 
советский писатель, Герой 
Социалистического Труда, 
лауреат Ленинской, Государ
ственной и Нобелевской пре
мий академик Михаил Алек
сандрович Шолохов.

О творчестве М. А. Шоло
хова, о его вкладе в сокро
вищницу советской и миро
вой литературы корреспон
денту ТАСС рассказал пред
седатель Всесоюзного коми
тета по подготовке и прове
дению юбилея писателя 
Н. С. Тихонов:

— Шолохов принадлежит 
к тем писателям, которые 
сказали свое, новое слово в 
литературе, чье творчество 
стало явлением мирового 
значения.

Художника - коммуниста, 
его по праву называют лето

писцем нашей героической 
эпохи, впечатляюще пока
завшим победную силу вели
ких идей ленинизма. Зоркий 
п-исатель-реалист, напря
женно всматриваясь в собы
тия народной жизни, обра
щается в своем творчестве 
к определяющим этапам раз
вития общества. Романы
М. А. Шолохова «Тихий 
Дон» и «Поднятая целина» 
— это вершины советской 
прозы, произведения, став
шие классическими.

Незабываемые образы со
ветских патриотов созданы 
им в произведениях военно
го времени. Вспомним пре
красный рассказ «Наука не
нависти», в котором писа
тель показал массовый геро
изм народа, в годину суро
вых испытаний вставшего на 
защиту своей Отчизны.

На втором году войны 
М. А. Шолохов начал писать 
роман «Они сражались за 
Родину». Это было время 
наших тяжелых неудач на 
фронте, но его герои явля
ют собой пример мужества 
и стойкости. В их характе
рах, поведении нет и тени 
сомнения в грядущей побе
де. Проникая в 'суть народ
ного характера, писатель с 
удивительной глубиной и 
силой показывает во весь

рост героический подвиг 
«человека на войне», чело
века, отстаивающего вели
чие и красоту новой жизни.

Вспомним Андрея Соко
лова в «Судьбе человека». 
Он проходит через страшные 
испытания — физические и 
нравственные. Показан глу
боко человечный характер 
настоящего борца и победи
теля, создающего новую 
жизнь. *

Когда перечитываешь сно
ва и снова шолоховские про
изведения, не может не по
ражать бесстрашие писате
ля, не боящегося самой же
стокой правды жизни. Он 
пишет о ней с откровенной 
мужественностью, и, может 
быть, потому его герои из 
самых трагических испыта
ний выходят несломленны
ми, уверенными в своем бу
дущем, знающими свое ме
сто в нем.

Добывать по крупицам зо
лотые россыпи жизненной 
правды совсем не просто. 
Здесь нужны и высокая тре
бовательность к себе, и фан
тастическое трудолюбие, и 
настоящая художественная 
зоркость ума и сердца, и ог
ромное знание того, о чем 
пишешь, и, наконец, то ма
стерство, когда забываешь, 
что перед тобой слова —

встает со страниц сама 
жизнь, полная напряжения 
и драматизма, правды, кра
соты и величия народного 
духа. Сила шолоховского 
творчества в том внутрен
нем огне, который сжигает 
все темное, отжавшее и вы
водит людей на новую доро
гу, в новый мир -— широкий 
мир социалистического 
строительства.

Талант М. А. Шолохова, 
вспоенный народными исто
ками, .неразрывно связанный 
с Родиной и революцией, со 
всей нашей жизнью, потря
сает читателя глубоким про
никновением в человеческую 
судьбу, раскрытием самых 
сокровенных движений ду
ши. Он учит науке любви к 
человеку, отдающему всего 
себя служению Отчизне, 
Коммунистической партии, 
его воспитавшей. Учит не
примиримой ненависти к со
циальному злу, к врагам че
ловечества. Это ему принад
лежат слова: «О нас, совет
ских писателях, злобствую
щие враги за рубежом гово
рят, будто бы пишем мы по 
указке партии. Дело обстоит 
несколько иначе: каждый из 
нас пишет по указке своего 
сердца, а сердца наши при
надлежат партии и родному 
народу, которым мы служим

пациентом. Дружки нашего 
больного привыкают к тому, 
что он лечится, на водку 
смотреть не 1)южет, так что 
и не настаивают на выпив
ке».

Но такая мера для ран
них, начинающих алкоголи
ков. А как быть с теми, кто 
лечился уже не раз? Какой 
более действенный метод 
лечения применить к ним?

В ноябре прошлого года 
наркологи областной психи
атрической больницы заду
мали создать филиал для 
лечения алкоголиков на 
предприятии. С этой идеей 
обратились они к Марку Бо

ну, а если больные станут 
прогуливать, не выполнять 
норму? Да н потом, не чув
ствуют ли они со стороны 
коллектива отношения к се
бе как к изгоям, «неполно
ценным»?

— Такого не случается,—- 
сказал врач филиала Евге
ний Николаевич Калинкин.
■— Каждый день наши мед
сестры ходят на завод, бесе
дуют с мастерами, начальни
ками цехов. Проверяют, как 
работают больные.

А раз в неделю обязатель
но на манометровый идет 
сам Калинкин. И жалоб на 
своих подопечных почти ни-

■ П Ь Я Н С Т В У - Б О Й !

гений Николаевич организо
вать на манометровом нар
кологический пункт только 
для заводских. Выявлять 
ранних алкоголиков, ставить 
их на учет, лечить амбула
торно и потом не спускать с 
них глаз. Не помогает амбу
латорно — стационар. Но 
для этого наркологам нужен 
крепкий контакт с советом 
по профилактике правонару
шений. А контакта нет. Не
сколько раз обращался Ка
линкин в отдел . кадров, 
предлагал: «Вы дайте нам 
фамилии людей, которые 
прогуливают по пьянке, по
падают в медвытрезвитель. 
(Здесь я дополню Евгения 
Николаевича. Только в Ки
ровском вытрезвителе с на-

П О Д Н Я Т Ь

рисовичу Бердичевскому, за
местителю директора мано
метрового завода по произ
водству. Он согласился. Цо
кольный и часть первого 
этажа в новом рабочем об
щежитии завод отдал боль
нице. На свои средства обо
рудовал палаты, кабинет 
врача. Купил бильярд, хо
лодильники, телевизор. А 
больница послала сюда 
пятерых медсестер и врача. 
Сюда же для лечения отпра
вила 59 алкоголиков. Днем 
они работают на маномет
ровом наравне со всеми (ни
какой скидки на болезнь). А 
вечером принимают полный 
противоалкогольный курс 
лечения.

Так был создан первый в 
нашем городе и области фи
лиал наркологического отде
ления Томской психиатриче
ской больницы при заводе.

— Что и говорить, опасе
ния у нас были сильные, — 
рассказывал М. Б. Берди
чевский, — такую обузу на 
свои плечи взвалили. Ну, 
сами подумайте,, больные 
алкоголизмом в общежи
тии...- Это могло повлиять 
плохо на рабочих. Но все же 
мы рискнули. Исходили, ко
нечно, из производственных 
соображений. Рабочих рук 
на заводе не хватает, а в 
больнице столько специали
стов (30—40 процентов 
всех, кто лечится в филиале, 
работают у нас по своей 
специальности). Продукции 

они делают на 50—60 ты
сяч рублей ежемесячно. Во- 
вторых (и эго главное), са
мим больным большая поль
за. Здесь они загружены ра
ботой, не теряют квалифика
цию. Заработок неплохой. И 
что самое ценное — они в 
рабочем коллективе, под
вергаются, так сказать, его 
обработке, его воздействию. 
А в психиатрической больни
це все-таки «оранжерейные 
условия».

когда не слышит. Работают 
они хорошо. Поэтому и вто
рой вопрос отпадает сам со
бой.

Больной в филиале в об- 
щем-то не на больничном ре
жиме. Пришел после рабо
ты, отметился у медсестры, 
принял лечение и иди до де
вяти вечера, куда тебе надо. 
Возможность выпить боль-, 
шая, неужто они удержат
ся?

— И еще как удержива
ются! Срывов почти нет, 
— рассказывает Е. Н. 
Калинкин. — Ведь все 
лечение у нас основано 
на воспитательной работе. В. 
марте один из наших пациен
тов . нарушил режим, выпил, 
его отправили на принуди
тельное лечение. Только пе
ред этим было открытое су
дебное заседание. И на нем- 
—-все наши больные. Это 
оказало на них сильный пси
хотерапевтический эффект. 
С того времени ни одного 
нарушения.

Обстановка в филиале 
мало чем' похожа на боль
ничную. Обычное рабочее 
общежитие. Всему здесь го-, 
лова — врач. Есть и совет 
самоуправления. Следит он 
и за чистотой (она здесь 
идеальная, все делают сами 
больные), и за дисциплиной. 
Председателя совета и его 
заместителя выбирают из 
самых авторитетных боль
ных. Конечно, из тех, у кого 
твердое желание вылечить
ся.

В филиале человек три 
месяца. А каков результат? 
Калинкин считает, что гово
рить об эффективности пока 
рано. Да и трудно. Ведь ле
чатся здесь люди со всей об
ласти. Разъедутся они, а со
ответствующий контроль за 
ними не налажен. И врач 
иногда не знает, помогло ле
чение человеку или он сор
вался. Поэтому мечтает Ев-

чала года побывали с мано
метрового завода 33 челове
ка. По-моему, потревожить
ся стоит). Ведь если человек 
плюнул на работу ради вы
пивки, надо посмотреть: или 
он только начинающий пья
ница, или уже алкоголик. В 
любом случае нужен врач».

И вот эту-то мысль воспи
тать нелегко. Не только в 
самих алкоголиках (ведь ни 
один из них не сознается, 
что он — алкоголик. Кстати, 
это симптом заболевания), 
но и в их руководителях.

Когда мы с Евгением Ни
колаевичем зашли во второй 
цех узнать, как работают 
больные из филиала, вышел 
у нас любопытный разговор 
с начальником цеха Ильей 
Васильевичем Плешковым. 
Постоянно пьют у него три 
человека. Бызает, что попа
дут в вытрезвитель, иногда 
прогуляют, но работают. 
Один из них П., золотых 
рук человек, со средним тех
ническим образованием. Ког
да-то занимал должность 
инженера, а сейчас вот не 
справляется, вынужден ра
ботать слесарем. «Умный му
жик. Да какой он алкоголик? 
— возразил Илья Василье
вич на замечание Калинки- 
на, что этому человеку надо 
лечиться. — Употребляет 
по праздникам да в выход
ные, ну опохмеляется. А ес
ли когда и на работе пьет, 
на деле это не отражается».

Но хочу сказать ■ вам, 
Илья Васильевич, что чело
век, которому мерещились 
чертики, тоже работал, не 
прогуливал. И начинал пить 
по праздникам...

Филиал при манометро
вом заводе — хорошее нача
ло. Но необходимы такие 
филиалы и некоторым дру
гим заводам. И тогда союз 
наркологов с общественно
стью может дать ощутимые 
результаты.

А. ЕСМАНСКАЯ.

С П О Р Т

ВО В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация футбола СССР сообщает 

результаты очередных матчей чемпио
ната страны во второй лиге (пятая зона), 
состоявшихся 18 мая:

СКА (Хабаровск) — «Химик» (Джам
бул) — 3:0, «Луч» (Владивосток) — 
«Горняк» (Никольский) — 1:0, «Амур» 
(Благовещенск) — «Целинник» (Цели

ноград) — 3:0, «Локомотив» (Чита) — 
«Спартак» (Семипалатинск) — 0:1, «Се
ленга» (Улан-Удэ) — «Восток» (Усть- 
Каменогорск) — 4:0, «Авиатор» (Ир
кутск) — «Шахтер» (Караганда) — 1:0, 
«Динамо» (Барнаул) — «Автомобилист» 
(Красноярск) — 2:0.

(ТАСС).

П Р О Б А  С И Л
Областная автомотосекция и Кировский районный ко

митет ДОСААФ провели соревнования на первенство 
Томска по мотоциклетному кроссу. В соревнованиях, 
прошедших на трассе «Вогашево», приняли участие около 
40 спортсменов, представителей первичных организаций 
ДОСААФ вузов и. предприятий Томска.

Среди юношей по сумме результатов двух заездов пер
вым был Александр Болыпанин (ТПИ), а вторым — На
вел Сурин (ТИАСУР).

В. классе мотоциклов рабочим объемом до 175 куо. см

первое и второе места заняли перворазрядники Юрий 
Кобелев и Александр Волков (оба из ТПИ). В классе мо
тоциклов «Чезет» с переменным успехом в двух заездах 
выступали мастера спорта Дмитрий Парамонов (ТГУ) и 
Сергей Шестаков (ТПИ). По результатам второго заезда 
Д. Парамонов занял первое место, а С. Шестаков — вто
рое.

В классе мотоциклов рабочим объемом до 350 куб. см 
первое место у мастера спорта Виктора Килина (ТГУ), а 
второе — у перворазрядника Николая Климова (ТПИ).

Соревнования прошли хорошо, но отсутствие радиоин
формации снизило- интерес зрителей.

В. АФОНИН.

своим искусством», и
Юбилей писателя — зна

менательная дата для совет
ских читателей, для читате
лей всего мира. Во время 
подготовки к нему в нашей 
стране и за рубежом вновь 
изданы его книги, родились 
новые экранизации его рома
нов, поставлены спектакли 
по мотивам его произведе
ний, созданы художествен
ные полотна, в основе кото
рых незабываемые шолохов
ские образы.

Как председателю Совет
ского комитета защиты ми
ра, мне хотелось бы несколь
ко слов сказать о М. А. Шо
лохове — страстном, непри
миримом борце за мир. Пи
сатель неоднократно высту
пал с призывом к объедине
нию всех прогрессивных сил 
в борьбе tea мир, свободу и 
равенство людей, за право 
человека самому строить 
свою судьбу, за право жить 
и трудиться под ясным сол
нечным небом.

Получая Нобелевскую 
премию, М. А. Шолохов зая
вил, что всем своим творче
ством он обязан советскому 
народу, народу—победителю 
и творцу, народу—созидате
лю нового мира. И весь свой 
труд, весь свой талант он 
отдает народу.
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Можно ли восстановить 
утраченные ордена и меда
ли?

А. С. ХЛУДНЕВ.
г. Томск.
Если правительственные 

награды утеряны, вы имеете 
право получить из наградно
го отдела документы, под
тверждающие, что вы в свое 
время были награждены 
соответствующими награда
ми. Повторная выдача орде
нов и медалей взамен уте
рянных Положением о награ
дах не предусматривается.

* * ★
Можно ли за одно допу

щенное работником наруше
ние трудовой дисциплины 
наказать его в дисциплинар
ном порядке и одновремен
но за это же лишить его 30 
процентов тринадцатой зар
платы?

Н. В. ЯЦКИХ.
г. Томск.
Да, можно. За допущен

ное нарушение трудовой дис
циплины работник может 
быть наказан в дисципли
нарном порядке, согласно 
ст.» 135 КЗОТ РСФСР. Вы
плата тринадцатой зарпла
ты есть форма поощрения за 
хорошую работу. Но если ра
ботник имел упущения по 
работе, за что наказан, то, 
естественно, он не может 
рассчитывать на поощрение' 
наравне с теми, кто работа
ет хорошо и не имеет нару
шений трудовой дисципли
ны. нЛишение премиальных, и 
в том числе тринадцатой зар
платы,— это не дисципли
нарное наказание, а лишь 
констатация того, что работ
ник не выполнил всех требо
ваний, необходимых для вы
дачи тринадцатой зарплаты.

* * *
Какие существуют сроки 

для рассмотрения материа
лов товарищеским судом?

С. ВЫДРИН.
К олп аш евск ий  район .

Согласно ст. 9 Положения 
о товарищеских судах, мате
риалы рассматриваются то
варищескими судами в срок 
до 15 дней с момента их 
поступления. А дела о мел
ком хулиганстве и мёлкой 
спекуляции — в срок до 
7 дней с момента их поступ- , 
ления. ★ ★  *

Каков размер пособия в 
связи с потерей кормильца?

А. А. ПИНИГИНА.
г. Томск.

Он зависит от заработка и 
непрерывности стажа работы, 
которые были у кормильца. 
Минимальный размер посо
бия составляет 23 руб. в ме
сяц, максимальный — 60
рублей.

И. УСКОВ,
заместитель прокурора
Ленинского района,
старший советник юс

тиции.

Л. А. Барышева — на
чальник метеостанции Кар- 
гасокского аэропорта. Ни 
один вылет не обходится без 
метеосводки. И каждая свод
ка должна.быть очень точ

ной. Ведь в полет отправля
ются люди.

Коммунист Л. А. Барыше
ва—опытный специалист.
Свой опыт она передает мо

лодым работницам. Людми
ла Александровна — про
пагандист, председатель ре
визионной комиссии местко
ма.

Фото В. Казанцева.

Т а н ц у ю т  д е т и
В Доме культуры 

ТЭМЗа состоялся празд
ник детского танца, по
священный 30-летию 
Победы советского народа 
над фашистской Германи
ей. В концерте приняли 
участие тринадцать танце
вальных коллективов, ко
торые показали лучшие 
номера, отобранные на 
смотрах детской художе
ственной самодеятельно
сти города.

Праздник открыл ан
самбль песни и танца 
«Радуга» Дома пионеров 
(руковбдители Ю. Я. 
Гиршман и Б. К. Долгов). .

Были исполнены танце
вально-хоровая компози
ция «Салют, Победа!», а! 
также номера «Зарница», 
«Пионерская плясовая» и 
«Счастливое детство». 
Большую интересную про
грамму ’ представил кол
лектив народного ансамб
ля «Аленушка» (руково
дители В. М. Зубова и 
В. И. Любас). Оградное 
впечатление оставили кол
лективы Дворца культу
ры ГПЗ-5 — «Вальс» 
Дунаевского, «Веселые 
юнги» (руководители 
И. К. Иткин и Н. Г. Бол- 
товская). Дома культуры

объединения «Сибкабель» 
— «В лесу», «Красная 
шапочка и Серый волк» 
(руководитель Э. И. Кон
шина), а также ансамбли 
школ № 47 (руководитель 
И. К. Иткин) и № 51 (ру
ководитель В. Т. Галина). 
Хорошо выступили и са
мые маленькие танцоры 
из клуба «Звездочка» 
(руководители В. М. Си- 
бирякова, Н. И. Деряби
на и Н. И. Демченко).

Концерт принес много 
радости детям — и испол
нителям, и зрителям.

Н. ПОПОВ.

СЛЕДУЮЩИЙ 
24 МАЯ с. г.

НОМЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР

ЕШ2 Ш1

Сегодня по области ожи
дается переменная погода, 
преимущественно без осад
ков, ветер северо-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура ночью — 1—6 
градусов мороза, днем —
5— -10 градусов тепла.

В Томске — ночью 1—3 
градуса мороза, днем —
6 — 8 градусов тепла..

22 м ая  — с п ек та к л ь  «Слуга 
д вух  господ».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

22 м ая  — ш и р о к о ф о р м ат
ны й  х у д о ж еств ен н ы й  ф ильм  
«Д очки-м атери» — 19, 21.

24 — 25 мая — РО ЗЫ ГРЫ Ш  
КУ Б КА  ДВОРЦА СПОРТА ПО 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИ М Н А 
СТИКЕ.

Н ачало  соревн о ван и й : 24 м ая  
— в 10 и  13 час ., 25 м ая  в 
11 и 15 час.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш и р о ко ф о р м атн ы й  худа»

ж ествен н ы й  ф и льм  «Больш ой 
аттр акци он »  — 8-40, 10-20, 12,
13-30, 10. 17-40, 19-20, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
«Последний патрон» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. «Н евинны е уб ий цы »  
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Зал к и н о 
х р о н и ки . «Ш ел солдат» — 8-40, 
10-20, 14-30. «Тихий  Дон» (2-я 
серия) — 12, 16-10. 18-40. 21-10.

«ОКТЯБРЬ»
«Последний патрон» — 8-40, 

10-20, 12, 13-10, 15-20, 17. 18-40. 
20-20, 22. «Н евинны е уб ийцы » — 
8-40, 12-20. 14-10, 16. 17-50,
19-40, 21-30. «Черны й волк» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Последний патрон» — 9,

10-40. 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 
21. «Пятеро на тропе» — 9, 12, 
14, 16. «Судьба человека» — 
17-30, 19-20, 21-10. «Война под 
кры ш ам и»  — 10-30.

«СИБИРЯК
«Сын полка» — 9-20. «Клю чи 

от города» — 11. 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Небо со м ной» — 13. 15, 17,
19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Рогаты й бастион» — 17, 19,

“ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Потому что  лю блю» — 18,20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«И передайте привет ласточ
кам» — 17-10, 19, 21.

ДЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Небо со мной» — 15. 17, 19, 21.

ного а н сам б л я  В оронеж ского  
го с у д ар ств ен н о го  у н и в е р с и т е 
та. 15.25. Л ен и н ски й  у н и вер си 
тет  м иллионов. « С п ец и али за
ц и я  и  к о н ц ен тр ац и я  в се л ь 
ском  х о зя й стве» . Опыт п ер ед о 
в ы х  ко л л екти во в  М олдавии в 
9-й п яти л етк е . 15.55. Цв. «На 
э к р а н е  — ки н оком еди я» . «И ван 
Б р о в к и н  н а  целине» . 17.30.
«В ремя». 18.00. Цв. О тбороч
н ы й  м атч  оли м п и й ск и х  к о м ан д  
по ф утб олу . С борная СССР — 
сб о р н ая  Ю гославии. 18.45. Цв.
Т ираж  «С портлото». 18.55. «Ми
х а и л  Ш олохов». К 70-летию  со 
д н я  р ож ден и я.

ТОМСК
20.00. «На п о л ях  области».,

20.05. Н овости. 20.15. Т елеви зи - tJ  . . _ 
он н ы й  клуб  и зб и р а тел ей . « Д в а , НвЗОВ. 
м и р а  — два  о б р аза  ж и зн и »  —■ * 
п ер ед а ч у  вед ет  к а н д и д а т  ф и ло 
со ф ск и х  н а у к  А. Н. К нигин.
«Н аш и кан д и д аты »  — о ч е р к  о 
к ан д и д а те  в д еп у та ты  В ерхов
ного С овета РСФ СР С. Суетине.

МОСКВА
20.45. Л ен и н ски й  у н и в ер си тет  

м иллионов. 21.15. Цв. «На э к 
р а н е  — ки н оком ед и я» . «И ван 
В ровк ин  на целине». 23 .00—
23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. «Т ом ску —■ вы сокую  
к у л ь т у р у  т р у д а  и  бы та». 19.40. 
Д о к у м ен тал ьн ы е ф и л ь м ы  «Зи
н аи д а» . «С и б иряк  из Ш амхо- 
р а» , «П исьм о в  газету » . 20.30. 
«Т ворчество  том ичей». И грает  
и н с тр у м е н та л ь н о е  трио. 21.05 —
22.15. Х у д ож ествен н ы й  ф и льм  
«Г еркус М антас». 2-я сери я .

24—25 мая
Концертный зал 

филармонии 
СИМФОНИЧЕСКИЕ 

КОНЦЕРТЫ 
В программе:

Франк — Симфония.
Шопен — Концерт № 1 

для фортепьяно с оркестром.
Берлиоз — Римский кар

навал.
Исполнитель — Томский 

симфонический оркестр.
Дирижер — Гаррий Ога-

Солист — лауреат между
народных конкурсов Олег 
МАЙЗЕНБЕРГ.

Начало — в 20 чатов.
Билеты продаются в кас

се концертного зала с 14 
часов.

22 мая 1975 г. на цент
ральном стадионе «Труд» 
проводится встреча по фут
болу между командами 
«Торпедо» (Томск) — «Ди
намо» (Барнаул).

Начало — в 19 часов.

РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 22 мая

7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зве
стий . 7.40. «Р одном у город у  — 
вы со к у ю  к у л ь ту р у » . 7.45. Му
зы к а л ь н ы й  ан тр ак т . 7.50. Р е
к л а м а  и  о б ъ яв л ен и я . 9.00. По 
стр а н и ц а м  г а з е т  «К расное з н а 
м я»  и  «М олодой лен и н ец » . 
9.10. «Весна-75».' « П артгруп п ы  
н а  севе» , 9.25. Р о м а н сы  С. Р а х 
м ан и н о в а . 9.45. Ш кола п ер ед о 
вого  о п ы та . У кру п н ен н ы е по
гр у зо ч н ы е  б р и гады  н а  Том
ском  ЛПК. 19.00. П ослед
ние и зв ес ти я . 19.11. «На 
п о л я х  области» . 19.15. Р ад и о 
в еч ер  для лесо заго то ви телей . 
П ят и ле тк а , год зав ер ш а ю щ и й . 
«Т ехнология: п л о т—б а р ж а  —
берег» . С луж ба доброго па- 
стр о ен и я . М у зы к ал ьн ы й  п ри 
в ет  вете р ан ам .

Томский машинострои
тельный техникум проводит 
23 мая 1975 года в 15 
часов «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ». Приглашаются 
выпускники 8-х и 10-х клас
сов.

Адрес техникума: гор.
Томск-6, Северный городок, 
корпус 2. Проезд до оста
новки «Путепровод» авто
бусами №№ 2-а, 3, 3-а,
троллейбусами №№ 1 и 3.

Томское управление 
«Главнефтеснаба» доводит 
до сведения потребителей, 
что заявки на нефтепродук
ты на 1976 год будут прини
маться до 1 июня 1975 года.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск, 
ул. Пушкина, 30, телефон 
№ 5-26-27.

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства производит набор на курсы с отры
вом и без отрыва от производства по специальностям: 
машинисты кранов на гусеничном ходу, машинисты комп
рессоров, машинисты башенных кранов, слесари, шофе
ры 3-го класса, машинисты бульдозеров, машинисты эк
скаваторов. Срок обучения — от 3 до 5 месяцев. Прини
маются мужчины, отслужившие в рядах Советской Ар
мии, женщины, не моложе 18 лет. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия 70 руб. в месяц. Одинокие 
обеспечиваются благоустроенным общежитием, семейные 
— квартирами в порядке очереди.

Начало занятий — 26 мая.
За справками обращаться по адресу: 634048, Томск, 

пер. Фруктовый, 28-а, проезд автобусом и троллейбусом 
№ 2, трамваями №№ 1, 3 до остановки «Ул. Кулаги
на». Телефоны №№ 4-09-49, 4-01-47.
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ЧЕТВЕРГ, 22 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. П рограм м а п ередач . 

9.05. И зо б ретатель . В едет п е р е 
д ач у  п р ед се д ател ь  Ц ен тр ал ьн о 
го С овета ВОИР Г. П. С аф ро
нов. 9.35. « С оц и али сти ч ески й  
р еали зм » . П ер ед ача по л и т е р а 
туре. 10.35. О бщ ествоведение. 
«КПСС — р у к о в о д я щ ая  и н а 
п р ав л я ю щ ая  си л а  советского  
общ ества» . 11.05. Ш ах м атн ая  
ш кола. 11.50. Н овости. 12.00. 
Цв. «В каж д о м  р и су н к е  — 
солнце». 12.15. Цв. «Ф ильм  — 
детям ». «Золоты е часы » . (Одес
с к а я  ки н о сту д и я . 1968 г.). 13.30. 
«М ихаил Ш олохов». К 70-летию  
со дн я р о ж д ен и я . 14.35. Цв. 
Т ираж  «Спортлото». 14.45. К он
ц ер т во кал ьн о -и н ст р у м ен т ал ь-

В целях сохранения парковых лесов и зеленых насаж
дений Томский горисполком запрещает посадку картофе
ля и овощей в парковых лесах, по склонам гор, в местах 
отдыха трудящихся по обоим берегам рек Томи, Ушайки, 
Басандайки, Малой Киргизии, Усть-Керепети, а также 
раскорчевку кустарников, раскопку  ̂ лугов под огороды, 
самовольное строительство гаражей и погреоов.

Решением облисполкома № 31 от 14 февраля 1975 
года водные объекты «Сенная курья», «Белое озеро», 
«Дальний ключ» по пер. Тихому признаны памятниками 
природы. Мыть машины в указанных водоемах, а также 
плавание лодок, оборудованных моторами, на Сенной 
курье запрещается-

Гражданам, прошивающим вблизи оврагов и склонов, 
рекомендуется производить на них посадку декоративных 
кустарниковых пород.

Лица, виновные в нарушении этого решения, будут 
привлекаться к ответственности в установленном законом 
порядке.

ЕНАШ  А Д Р Е С  И  Т Е Л Е Ф О Н Ы D — 4-20-91,
бы та — 4-81-61, 4-70-34, отдела 

д е ж урн ого  — 2-05-88.
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